
Elenco

Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Del Mastro 'Il vaccino contro il cancro è una svolta, sarà un'arma in più per battere il melanoma'  1························································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Concorso Ginecologia. Si presentano in trenta per tre posti da medico  2·································································································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Delfino in istituto, allarme per il rischio di evasione  3································································································································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Il ricordo di Bucchioni nelle donazione per l'istituto Gaslini  4····················································································································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 'La Spezia, zero bollini rosa' 'Noi siamo già certificati'  5····························································································································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Medusei 'Caso Rems, servono dispositivi di geolocalizzazione'  6············································································································································
Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Villa Carani. Scuole Pagani. Convenzioni prorogate per le attività riabilitative  7······················································································································
La Nazione 12 aprile 2023 Una donazione al Gaslini in memoria di Bucchioni  8···································································································································································
La Repubblica Liguria 12 aprile 2023 Gratarola e il caso Delfino. 'Rems a rischio evasione'  9·············································································································································
La Repubblica Liguria 12 aprile 2023 Visite e controlli. Una settimana per la salute della donna  10·····································································································································



L�INTERVISTA

Guido Filippi / GENOVA

´L
a  ricerca  sul  
vaccino  con-
tro  il  cancro  
di Moderna Ë 

una delle linee su cui si sta 
lavorando a livello mondia-
le e che nei prossimi anni ci 
porteranno ad avere risulta-
ti importanti. Non sar‡ la cu-
ra contro i tumori, che sono 
oltre duecento, ma una del-
le terapieª. 

Lucia Del Mastro Ë diret-
trice della Clinica di Oncolo-
gia  medica  dell�ospedale  
San Martino e docente all�U-
niversit‡ di Genova. L�anno 
scorso Ë stata premiata al 
Quirinale  dal  presidente  
della  Repubblica  Sergio  
Mattarella. I suoi studi sul 
tumore alla mammella han-
no permesso di individuare 
una terapia che non dan-
neggia la fertilit‡ delle don-
ne che vengono sottoposte 
a cicli di chemioterapia. Se-
gue con grande interesse i 
passi avanti della ricerca di 
Moderna.

´Ci sono due tipi di vacci-
no anti-cancro: preventivi e 
terapeutici.  I  vaccini  pre-
ventivo sono gi‡ in uso da 
anni e riducono la possibili-
t‡ di sviluppare diverse for-
me di tumore tra cui quello 
alla cervice uterina. Il vacci-
no su cui sta lavorando Mo-
derna Ë, invece, terapeuti-
co e quindi avr‡ un ruolo 
soltanto nelle persone che 
hanno gi‡ il cancro. Questo 
filone di ricerca va avanti 
da anni e primi risultati so-
no arrivati grazie alla ricer-
ca che era stata fatta per i 
vaccini anti-Covidª.
In che senso?

´La ricerca dei colossi far-
maceutici mondiali sui vac-
cini anti-Covid ha accelera-
to anche gli altri studi: l�e-
quivalente di 15 anni di pro-
gressi sono stati raggiunti 
in un anno o poco pi˘. Ci sta-
vano provando da anni, ma 
con scarsi risultati, ora inve-
ce...ª.
Come funziona il vaccino 
anti-cancro?
´La molecola di Rna mes-
saggero, mRna, una volta 
iniettata, si traduce in parti 
di proteine identiche a quel-
le che sono presenti nelle 
cellule tumorali. A questo 
punto le cellule immunita-
rie distruggono quelle tu-
morali  che  trasportano le  

stesse proteine: Ë evidente 
che la terapia non puÚ che 
essere ad personam. PuÚ es-
sere utilizzata in base alle 
caratteristiche  genetiche  
della persona e alla forma 
di tumoreª.
Secondo Moderna i primi 
vaccini  personalizzati  
contro diversi tipi di can-
cro potrebbero essere di-
sponibili entro il 20230. 
Pensa che sar‡ possibile?
´Qualcuno ha parlato  an-
che di cinque anni, ma biso-
gna stare attenti a non illu-
dere le persone: l�accelera-
zione che c�Ë stata Ë assolu-
tamente positiva, ma Ë pre-
sto per dire che potranno 
salvare la vita a migliaia di 

malati.  Teniamo  conto  di  
un aspetto...ª
Quale?
´Due vaccini contro i can-
cro vengono gi‡  utilizzati  
da anni, ma soltanto negli 
Stati Unitiª.
Per quali forme di tumore 
vengono usati?
´Gi‡ prima del Covid negli 
Stati Uniti veniva utilizzato 
un vaccino, sempre perso-
nalizzato, per il cancro alla 
prostata e un altro per alcu-
ne forme di melanomaª. 
PerchÈ  soltanto  negli  
Usa?
´In Europa non Ë stato ap-
provato in quanto i risultati 
sono stati ritenuti modesti, 
rispetto a quelli delle tera-

pie standard. I costi erano 
elevatissimi, ma non Ë que-
sto il motivo che ha blocca-
to l�uso di questi vacciniª.
Considera  incoraggianti  
per tutto il mondo della ri-
cerca gli ultimi risultati di 
Moderna sui vaccini con-
tro il tumore?
´Sicuramente sÏ, Moderna 
ha iniziato la sperimenta-
zione  su  alcune  forme  di  
melanoma, su pi˘ tipi di tu-
more al rene e al polmone e 
la speranza Ë che i risultati 
siano incoraggianti. Ricor-
diamo che per le stesse pato-
logie  l�immunoterapia  ha  
dato risultati importantiª.
Nei prossimi anni potreb-
bero essere pronti anche 

vaccini contro le malattie 
cardiovascolari  e  quelle  
autoimmuni.
´Speriamo. La tecnologia a 
mRna  ha  un  potenziale  
straordinario: ci sono deci-
ne di trial clinici in corsoª.
Pi  ̆in generale, come pro-
cede  la  ricerca  sul  can-
cro?
´La ricerca sugli  anticorpi 
farmaco-coniugati  sta  an-
dando velocissima e le tera-
pie stanno dando ottimi ri-
sultati soprattutto nel tumo-
re della mammella, di cui il 
San Martino Ë uno dei cen-
tri nazionali, della vescica e 
alcune forme di cancro del-
lo stomacoª. �
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Un piano di trasferimento 
di massa degli orsi fuori dal 
Trentino in altre zone e lo 
spray anti-aggressione. So-
no le due ipotesi provvedi-
menti discussi ieri a Roma 
in un incontro tra il mini-
stro dell�Ambiente Gilberto 
Pichetto Fratin e il presiden-
te della Provincia autono-
ma di Trento, Maurizio Fu-
gatti  dopo  l�aggressione  
mortale del runner Andrea 
Papi nei boschi sopra Cal-
des. Lo scopo del primo pun-
to Ë quello di mantenere nel-
la provincia un numero di 
esemplari sostenibili dal ter-
ritorio. ´C�Ë stata apertura 
del ministro a tornare allo 
spirito originario del proget-
to Life Ursus che prevedeva 
una cinquantina di  esem-

plari in Trentino - ha com-
mentato  il  presidente  Fu-
gatti -. » chiaro che voglia-
mo concretezza e velocit‡, 
altrimenti si corre il rischio 
di rallentare la risoluzione 
del  problemaª.  Un�opera-
zione comunque di non faci-
le realizzazione sia per la 
cattura degli esemplari, sia 
per l�individuazione di un 
territorio disposto ad acco-
glierli. Oltre che sull'abbat-
timento dell�orso responsa-
bile della morte di Papi, in 
fase di identificazione con 
l�analisi del Dna, Ispra ha 
dato il proprio parere favo-
revole anche alla soppres-
sione di altri tre animali che 
in passato hanno provocato 
il  ferimento di escursioni-
sti. Per il Wwf proporre l'eli-

minazione degli orsi vuol di-
re  scegliere  ´una  strada  
ideologica e miope che ri-
porterebbe indietro di oltre 
mezzo secolo verso una lo-
gica retrograda per la quale 
il contenimento e la cancel-
lazione della natura e degli 
animali che la abitanoª.

Oggi nell�intera val di So-
le Ë prevista una giornata di 
lutto: nel pomeriggio nella 
piccola chiesa parrocchiale 
di Caldes i parenti e amici 
saluteranno per l�ultima vol-
ta il giovane ventiseienne. 

Sulla questione intervie-
ne  anche  Reinhold  Mes-
sner. ́ La convivenza con lu-
pi e orsi su un territorio an-
tropizzato e di piccole di-
mensioni  com'Ë  il  nostro,  
non Ë pi  ̆sostenibileª, affer-

ma. Gli animalisti si oppon-
gono invece a quello che de-
finiscono ´lo sterminio de-
gli orsiª . ´C�Ë il problema 
dell�odio  tra  animalisti  e  
contadini mentre il politico 
guarda solo i voti, per que-
sto la montagna non viene 
seguita dalla politica - dice-
Messner -. Ora dopo aver di-
feso gli orsi gli animalisti de-
vono capire che gli orsi, co-
me i lupi, sono animali pre-
datori.  Abbattere  qualche  
animale  problematico  si  
puÚ, dimezzare la popola-
zione di orsi Ë un buon pas-
so, ma serve un legge che 
permetta al sindaco di ab-
battere gli esemplari proble-
maticiª. �

R.I.
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runner ucciso in trentino, si studiano soluzioni. messner: ́ con i lupi sono un problema, abbatterli si puÚª

Orsi, piano per trasferirli in massa
Ipotesi spray anti-aggressione

´Lȅequivalente di 15 
anni di progressi 
raggiunti in un anno
o poco pi˘ grazie alla 
ricerca che Ë stata 
fatta per il Covidª

la scheda

LUCIA DEL MASTRO Lȅoncologa della Clinica del San Martino a Genova spiega come funziona, chi potrebbe beneficiarne e le possibili applicazioni 

´Il vaccino contro il cancro Ë una svolta
Sar‡ unŽarma in pi  ̆per battere il melanomaª

Nuove speranze dal vaccino anti cancro: il Covid ha accelerato gli studi

´Il vaccino su cui sta 
lavorando Moderna Ë 
terapeutico e quindi 
avr‡ un ruolo soltanto 
nelle persone che 
hanno gi‡ il cancroª

Orsi da abbattere: si discutono le soluzioni per evitare altre tragedie

LUCIA DEL MASTRO

DIRETTRICE DELLA CLINICA DI ONCOLOGIA MEDICA DELLȅOSPEDALE SAN MARTINO,
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Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Campodonico, 
via B. Della Torre
SARZANA
Della Crociata, via Di Ponte
LERICI
Bello, via Roma
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma 
(Le Grazie)
VEZZANO LIGURE
E ARCOLA
Tonelli, Romito
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
San Geminiano, 
Piano di Madrignano
VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Di Luni, via Brodolini
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica 
dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187515715

FARMACIE 

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Nessun  iBollino  rosaw  per  
Asl5 quest�anno. Si tratta del 
riconoscimento che Onda at-
tribuisce dal 2007 agli ospe-
dali italiani ivicini alle don-
new, ossia quelle strutture che 
offrono servizi  dedicati  alla  
prevenzione, diagnosi e cura 
delle principali patologie fem-
minili, riservando particolare 
attenzione alle specifiche esi-
genze dell�utenza rosa. La de-
nuncia Ë del consigliere regio-
nale del Pd Davide Natale. 

´Nessuna struttura sanita-
ria di Asl5 ha il bollino rosa in 
occasione della Giornata na-
zionale della salute della don-
na: un segno della situazione 
in cui versa la sanit‡ spezzi-
na. La giunta regionale deve 
intervenire o dice Natale o In 
Liguria sono sette le strutture 
che hanno ottenuto il ricono-
scimento per i servizi dedicati 
alla prevenzione, diagnosi e 
cura delle principali patolo-
gie femminili, riservando par-
ticolare attenzione alle speci-

fiche esigenze dell�utenza ro-
sa. Nessuna struttura di ASL 5 
ha ricevuto questo riconosci-
mento. Molte le iniziative che 
vengono promosse dalle di-
verse  strutture  ospedaliere,  
per esempio il San Martino of-
frir‡  gratuitamente  visite  e  
consulenze nell�aree speciali-
stiche di cardiologia, dietolo-
gia, ginecologia, ma, seguen-
do  la  comunicazione  della  
Giunta regionale, la cosa gra-
vissima Ë che le iniziative si 
fermano al reparto di Gineco-
logia e Ostetricia di Lavagna, 
premiato con due bollini ro-
sa, e non arrivano fino all�A-
sl5. Per la sanit‡ ligure l�Asl5 
non esiste. Un buco nero e a 
pagarne le conseguenze sono 
i cittadini spezziniª. 

E poi ancora: ´Registro il  
motto di orgoglio dell�assesso-
re Gratarola nel rimarcare il 
risultato ottenuto dalle strut-
ture premiate ma non Ë chia-
ro cosa intenda fare per porta-
re anche il presidio spezzino 
alle migliori performance dei 
servizi offerti. Certo, quanto 

sta accadendo nel reparto di 
Ginecologia non aiuta. Noti-
zie di professionisti che han-
no rassegnato le proprie di-
missioni e di passaggi dal re-
parto di ginecologia al consul-
torio. In poche parole un re-
parto che sempre pi˘ si inde-

bolisce  dal  punto  di  vista  
dell�offerta dei  servizi  o ag-
giunge Natale o Il mancato ri-
conoscimento Ë la diretta con-
seguenza  della  situazione.  
Certo spiace vedere che un 
territorio cosÏ vasto non ab-
bia servizi all�altezza delle esi-

genze della popolazione. Co-
sa  intende  fare  la  Giunta?  
Vuole  continuare  ancora  a  
menzionare  soltanto  le  mi-
gliori pratiche o inizia a dedi-
carsi alle situazioni pi  ̆dram-
matiche? Lo chiedo in un�in-
terrogazione alla Giunta. La 
situazione non Ë pi  ̆sostenibi-
le ed Ë necessario cambiare il 
passoª. 

A sparigliare le carte ci pen-
sa perÚ il direttore generale 
di Asl5, Paolo Cavagnaro che 
dice: ´Non abbiamo ottenuto 
bollini rosa perchÈ non abbia-
mo partecipatoª. Questa la ri-
sposta: ́ In merito al fatto che 
nessuna struttura Asl5 ha ot-
tenuto il Bollino Rosa rilascia-
to dalla Fondazione Onda in 
occasione della Giornata Na-
zionale  della  Salute  della  
Donna va precisato che i Bolli-
ni vengono attribuiti in segui-
to  alla  partecipazione  delle  
Aziende Sanitarie ad un ban-
do emesso dalla stessa Fonda-
zione.  Asl5  quest�anno  non  
ha ritenuto di volervi parteci-
pare in quanto i servizi sanita-
ri di Asl5 sono gi‡ certificati 
Iso9001  (sistema  gestione  
qualit‡) sulle Strutture del Di-
partimento dei Servizi e che, 
nel biennio 2020-2021, la cer-
tificazione Ë stata estesa an-
che a 3 strutture del diparti-
mento oncologico (Fisica Sa-
nitaria, Radioterapia, Anato-
mia  Patologica).  Inoltre,  il  
Presidio ospedaliero Levante 
Ligure di Asl5 ha ottenuto l�ac-
creditamento  istituzionale,  
con delibera della Giunta Re-
gionale per tutte le struttureª 
conclude in numero uno del-
la sanit‡ spezzina. �
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la proposta del presidente del consiglio regionale

Medusei: ´Caso Rems,
servono dispositivi
di geolocalizzazioneª

impegno di spesa per 1,7 milioni di euro

Villa Carani-scuole Pagani
Convenzione prorogata
per le attivit‡ riabilitative

LA SPEZIA

Buone notizie per la struttu-
ra di  Ginecologia  di  Asl5.  
L�Azienda della sanit‡ pub-
blica  locale  ha  di  recente  
bandito un concorso pubbli-
co per titoli ed esami per la 
copertura a tempo indeter-
minato di tre posti di dirigen-
te medico. Le istanze perve-
nute sono state 30 e tutti i 
candidati sono stati ammes-
si alla selezione. Un bel risul-
tato che finalmente va con-
trocorrente. A causa della  
scarsit‡ di medici specialisti 
in tutta la Penisola e tenuto 
conto della perdita di attrat-
tivit‡ di Asl5 degli ultimi an-
ni soprattutto a causa della 
mancata realizzazione del  
nuovo Felettino, molti con-
corsi pubblici erano andati 
deserti. Finalmente la situa-
zione pare si sia ribaltata e i 
giovani medici sono tornati 
a partecipare alle selezioni 
pubbliche bandite dalla sa-
nit‡ pubblica spezzina. 

Proprio a causa del nume-
ro risicato di personale la si-
tuazione della struttura Ë 
delicata e pertanto Asl5 per 
garantire la continuit‡ assi-
stenziale ha dovuto far ri-
corso ai privati. La Struttu-
ra Complessa di Ostetricia 
e Ginecologia del Presidio 
Ospedaliero del Levante Li-
gure, accanto all'attivit‡ di 
preparazione, assistenza e 
sorveglianza della materni-

t‡ in tutte le sue fasi e condizio-
ni, propria dell'Ostetricia, si oc-
cupa, nella sezione di Gineco-
logia, della prevenzione, dia-
gnosi e terapia delle malattie 
dell'apparato genitale femmi-
nile. La chirurgia ginecologica 
e uroginecologica viene effet-
tuata prevalentemente con tec-
niche mini-invasive. 

Ecco l�elenco dei ginecologi 
ammessi alla selezione. Raffae-
le Autiero, Eleonora Benedetti, 
Alice Bottai, Elena Cavalli, Fa-
brizio  Dapoto,  Isabella  De  
Meo, Raffaella Di Ramio, An-
drea Di Tonto, Camilla France-
schini,  Roberta  Gallo,  Irene  
Gazzo, Valentina Giorgi, Chia-
ra Kratochwila, Corinne Laba-
dini, Sara Maggi, Rossella Maz-
zanti, Federico Nuovo, France-
sca Oppedisano, Marco Parato-
re,  Antonio Pezzuto, Matilde 
Romano, Maria Giulia Schiaffi-
no,  Umberto  Scovazzi,  Anna 
Franca Signorile, Giulia Soraci, 
Alessandra Torresani, Simona 
Trapasso, Claudia Urso, Ilaria 
Vacca e Cristina Zito. �
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CALICE AL CORNOVIGLIO

Sulla sicurezza della Rems di 
Calice il presidente del Consi-
glio regionale, Gianmarco Me-
dusei chiede l�utilizzo di dispo-
sitivi per la geolocalizzazione. 
´Primaria Ë la sicurezza nella 
struttura di Calice che ospita 
persone note per la loro perico-
losit‡ sociale. Si pensi anche 
all�uso di dispositivi per la geo-
localizzazioneª spiega Medu-
sei che Ë intervenuto a Genova 
durante la discussione sull�ar-
gomento Rems su un�interroga-

zione del consigliere Brunetto. 
´Anche nel consiglio comu-

nale spezzino ho espresso le 
mie perplessit‡ riguardo allo 
strumento delle Rems, struttu-
re che ospitano autori di reato 
affetti da disturbi mentali e so-
cialmente pericolosi, in quanto 
la gestione interna Ë a carico 
della Asl, e le persone non sono 
considerate in regime carcera-
rio o ha spiegato Medusei o Oc-
correrebbe  ripensare  alle  
Rems a livello nazionale come 
tipo  di  struttura,  soprattutto  
sotto il profilo della sicurezza 

che non puÚ essere lasciata agli 
operatori sanitari. Per quanto 
riguarda quella di Calice al Cor-
noviglio, vista anche la preoc-
cupazione crescente tra i citta-
dini e la recente raccolta firme, 
bisognerebbe mettere in atto al-
cune misure che aumentino la 
sicurezza della residenza co-
me, prima di tutto, l�innalza-
mento dei cancelli, una mag-
giore videosorveglianza e l�au-
mento del numero dei vigilan-
ti, misure sulle quali ne ho gi‡ 
parlato con il direttore genera-
le dell�Asl5 o puntualizza il pre-
sidente del Consiglio regionale 
o Sono certo che il  ministro 
competente colmer‡ in questa 
legislatura delle carenze a livel-
lo di sicurezza su queste resi-
denze, magari prevedendo an-
che degli strumenti di geo olo-
calizzazione sulle persone che 
sono accolte in queste strutture 
per garantire condizioni di sicu-
rezza soddisfacenti per il perso-

nale sanitario, gli ospiti delle 
strutture e di tutta la cittadinan-
zaª. 

L�attenzione sulla Rems di  
Calice Ë scattata subito dopo la 
diffusione della notizia dell�ar-
rivo di un pericoloso pluriomo-
cida che uccise due poliziotti 
all�interno  della  questura  di  
Trieste. Nel gennaio scorso la 
Corte d�Assise d�Appello di Trie-
ste ha confermato la pericolosi-
t‡ sociale di Alejandro Augusto 
Stephan Meran e l�applicazio-
ne nei suoi confronti della misu-
ra di sicurezza del ricovero in 
una Rems almeno per 30 anni. 
L�ordinanza Ë stata pronuncia-
ta nell�ambito del procedimen-
to incidentale per il riesame del-
la pericolosit‡ sociale del giova-
ne dominicano accusato dell�o-
micidio dei due poliziotti Mat-
teo Demenego e Pierluigi Rot-
ta durante una sparatoria in 
questura a Trieste. �
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LA SPEZIA

Alla Spezia Ë stato proroga-
to fino alla fine dell�anno il 
servizio di attivit‡ riabilitati-
va a favore dei disabili delle 
strutture Villa Carani e Scuo-
le Pagani. Il costo della pro-
roga Ë di 1,7 milioni di euro. 
La proroga, alla ditta Cress, 
il Consorzio regionale servi-
zi  sociali  che  si  aggiudicÚ  
l�appalto nel 2014, si sta pro-

traendo nel tempo. Asl5 ha 
quindi ritenuto necessario, 
nell�espletamento della ga-
ra regionale e allo scopo di 
non interrompere il pubbli-
co servizio sanitario di adot-
tare  un  provvedimento  di  
proroga tecnica, sempre sot-
to  riserva  che  successiva-
mente non siano messe a di-
sposizione  convenzioni  di  
fornitura di soggetti aggre-
gatori ai sensi della normati-
va. 

Asl5 il 30 dicembre dello 
scorso anno ha chiesto alla 
ditta attuale gestore del ser-
vizio circa la disponibilit‡ di 
voler proseguire il  servizio 
nelle strutture di Villa Cara-
ni e Scuola Pagani, chieden-
do inoltre, visto il prolungar-
si del contratto, di voler for-
mulare una eventuale propo-

sta migliorativa economica 
assicurando il mantenimen-
to delle previste dal contrat-
to fino alla fine del 2023, pre-
cisando che in caso di succes-
siva aggiudicazione centra-
lizzata  di  prestazioni  rica-
denti nel contratto d�appal-
to o una parte di esso, Asl5 
provveder‡ alla risoluzione 
anticipata del contratto. 

La Cress non ha fatto scon-
ti, ha assicurato perÚ per tut-
to il 2023 anche il manteni-
mento di tutti i corsi di for-
mazione qualificazione pro-
fessionale programmata per 
ognuna delle categorie pro-
fessionali  degli  operatori,  
per preservare la qualit‡ dei 
servizi  offerti  e  l�aggiorna-
mento  tecnico  e  sanitario  
del personale incaricato. �

S. COLL. 

La Neonatologia del SantȅAndrea

botta e risposta sui riconoscimenti della fondazione onda per la giornata della salute della donna

´La Spezia, zero bollini rosaª
´Noi siamo gi‡ certificatiª
Il consigliere Pd Natale: ´Per la sanit‡ ligure lȅAsl5 non esiste. Un buco neroª
Il direttore generale Cavagnaro: ́ Non abbiamo partecipato, abbiamo lȅIso 9001ª

bandi in asl5, inversione di tendenza 

Concorso Ginecologia 
Si presentano in trenta
per tre posti da medico

Lȅistituto Villa Carani 
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IL CASO

Matteo Indice / GENOVA

I
l rischio di evasione dal-
le Rems (residenza per 
l�esecuzione delle misu-
re di sicurezza, casa di 

cura alla quale sono spesso 
destinati  ex  detenuti  con  
problemi  psichiatrici)  c�Ë,  
ma i mezzi per contenerlo 
sono limitati. 

E perÚ, spiega il prefetto 
di Genova Renato France-
schelli, Ë in vigore un proto-
collo del 2019 stipulato tra 
prefettura e Asl 3, che ga-
rantisce  una  particolare  
flessibilit‡ nella richiesta di 
sostegno  e  presidio  delle  
forze dell�ordine. ´In mate-
ria di prevenzione - spiega 

Franceschelli o il personale 
sanitario  ha  la  facolt‡  di  
chiedere l�intervento della 
polizia ogniqualvolta riten-
ga sussista un pericolo. » il 
massimo del supporto che 
puÚ  garantire  l�apparato  
pubblico, ma non Ë pocoª.

Le parole del rappresen-
tante del governo arrivano 
dopo che il consiglio regio-
nale si Ë discusso dell�immi-
nente trasferimento, nella 
Rems di Genova Pra�, di Lu-
ca Delfino, l�ex barista geno-
vese oggi quarantaseienne 
condannato a 16 anni e otto 
mesi  per  l'assassinio  nel  

2007 a Sanremo della sua 
ex Maria Antonia Multari. Il 
killer Ë a fine pena, dovreb-
be  essere  trasferito  in  un  
ospedale psichiatrico giudi-
ziario, ma non esistono pi˘ 
e sono stati sostituiti appun-
to dalle Rems, prive di forze 
dell�ordine al loro interno.

´Il pericolo di fuga, sep-
pur minimo, c�Ëª, ammette 
l'assessore alla Sanit‡ Ange-
lo Gratarola, rispondendo a 
un'interrogazione presenta-
ta dal presidente della com-
missione Sanit‡ e sicurez-
za, il leghista Brunello Bru-
netto. Quest�ultimo ricorda 

che ´la struttura di Pra� do-
vrebbe ospitare un noto pre-
giudicato per omicidio (Del-
fino, ndr) mentre in quella 
di Calice al Cornoviglio (l�al-
tra presente in Liguria, in 
provincia  della  Spezia,  
ndr) potrebbe arrivare l�au-
tore d�un duplice delitto (si 
tratta di Alejandro Augusto 
Stephan  Meran,  che  nel  
2019 ha ucciso in questura 
a Trieste gli agenti Pierluigi 
Rotta e Matteo Demenago, 
ndr)ª. 

L'esponente  del  Carroc-
cio sottolinea di aver ´avu-
to modo di visitare recente-

mente entrambi gli edifici, 
per  disporre  d�un  quadro  
completo dei detenuti e per 
capire  l'interazione  delle  
medesime Rems con le co-
munit‡ localiª. E chiede che 
venga ´garantito un servi-
zio  di  sicurezza  ottimale,  
che  preservi  l'incolumit‡  
del personale, degli ospiti e 
di  coloro  che  vivono  nei  
pressi delle residenzeª. 

Gratarola ricorda che gi‡ 
ora nelle due Rems liguri 
´sono presenti pazienti che 
hanno compiuto delitti effe-
rati ed esecrabili. L'unica co-
sa che puÚ fare la Regione Ë 

interloquire in modo serra-
to con le stesse strutture e 
con il ministero della Giusti-
zia,  poichÈ  questi  luoghi  
non sono un carcere, Ë possi-
bile allontanarsi  ancorchÈ 
siano stati messi in campo 
sistemi di controlloª.

´NON » UN CARCEREª

Insiste,  Gratarola:  ´Non Ë 
un regime carcerario e un 
minimo margine di mano-
vra da parte di soggetti che 
vogliono uscire esiste. Il no-
stro compito Ë vegliare su 
tutto ciÚ che viene fatto dal 
punto di vista sanitario e co-

me premesso dialogare con 
il Ministero per verificare se 
sia il caso che soggetti parti-
colari vengano destinati a 
istituti del genere e in que-
ste zoneª

Per il massacro di Maria 
Antonia  Multari,  ricordia-
mo, Delfino fu arrestato in 
strada, e tutti gli psichiatri 
che  ancora  recentemente  
l�hanno visitato lo definisco-
no ´pericolosoª. » stato in-
vece assolto  per  la  morte  
della ex Luciana Biggi, sgoz-
zata nel centro storico del 
capoluogo ligure il 28 apri-
le 2006: ancorchÈ avessero 
litigato e le immagini di al-
cune telecamere lo mostri-
no in vicoli a monte e a valle 
di quello in cui la donna fu 
straziata, non Ë mai  stata 
trovata una prova scientifi-

ca che lo collegasse alla tra-
gedia, e la negligenza delle 
forze dell�ordine nei primi 
sopralluoghi impedÏ di pre-
servare la scena del crimi-
ne. Ancora Delfino Ë stato 
poi  prosciolto  nell�inchie-
sta sulla morte d�un compa-
gno di cella a Sollicciano in 
Toscana (8 aprile 2018), ru-
bricata a suicidio dopo ch�e-
ra  stato sospettato  il  bar-
man. Un altro testimone ha 
inoltre  rivelato  alle  forze  
dell�ordine che, se liberato, 
vorrebbe colpire Bruna Big-
gi, sorella di Luciana. �
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✝

» mancata all'affetto dei suoi cari

Anna Aulino
vedova Palli

Ne danno il triste annuncio i nipoti Al-
ba con Paolo, Simonetta con Massi-
mo e Federico.
Il funerale sar‡ celebrato giovedÏ 13 
aprile alle ore 8.30 nella Chiesa Par-
rocchiale di San Giovanni Battista di 
Quarto in Via Prasca.
Il Rosario viene recitato oggi, merco-
ledÏ 12 aprile, alle ore 18 nella Chiesa 
medesima.

Genova, 9 aprile 2023

La Generale Pompe Funebri SpA
Tel. 010 41.42.41

L'Amministratore ed i condomini tut-
ti di via Copernico 16a si uniscono al 
dolore della famiglia per la scompar-
sa della Signora

Anna Aulino

Direzione e dipendenti di Fracht Italia 
si uniscono al dolore di Stefano e fa-
miglia  per  la  scomparsa  della  cara  
mamma

Mariangela Avio

✝

» mancato all'affetto dei suoi cari

Gian Carlo Cipollina
Ne danno il triste annuncio il fratello, 
le sorelle, i cognati e gli amati nipoti.
Il funerale verr‡ celebrato giovedÏ 13 
aprile alle ore 10 nella Chiesa parroc-
chiale di San Paolo in via Acquarone.

Genova 11 aprile 2023

La Generale Pompe Funebri Spa
Tel. 010.41.42.41

Maria, Francesca e Grazia, Carla, Pao-
lo e Lorenza, Gabriella, Annina e Pao-
la si uniscono con le loro famiglie a 
Miguel, Benedetto e Elena nel dolore 
profondo per la perdita della carissi-
ma

Laura Cremonesi
(Mammoletta)

Laura Cremonesi Rossi 
Canevari

(Mammoletta)
Il fratello Gian Luca con Giorgio e Lau-
ra si uniscono all'immenso dolore di 
Miguel, Betto ed Elena per la scom-
parsa della Cara Mammoletta , perso-
na buona e generosa che porteranno 
sempre nei loro cuori.

Genova, 11 aprile 2023

Laura Cremonesi Rossi 
Canevari

(Mammoletta)
Carissimi Miguel, Betto ed Elena, mi 
unisco all'immenso dolore per la pre-
matura scomparsa della nostra ama-
tissima  Mammoletta,  unica  per  la  
sua capacit‡ di donare amore incon-
dizionatamente.
Zia, sarai sempre nel mio cuore.
Tuo nipote Luciano.
Genova, 11 aprile 2023

Amministratore e Condomini  di  via  
Delpino 2 partecipano al dolore della 
famiglia per  la scomparsa della Si-
gnora

Laura Cremonesi Solari
Cristina Capozio Guerrieri attonita Ë 
profondamente vicina a Miguel ed ai 
suoi figli per la prematura scomparsa 
della dolcissima

Laura Cremonesi
Jelsi, 11 aprile 2023

Il Presidente, il Consiglio di Indirizzo, il 
Consiglio di Amministrazione, il Colle-
gio Sindacale e il personale tutto del-
la Fondazione Carige partecipano al 
dolore della famiglia per la scompar-
sa dell'

AVVOCATO

Fernando Cuneo
Consigliere di Indirizzo dell'Ente

Gli amici e colleghi di Faster e Chime-
dimare sono vicini alla famiglia di

Paolo D'angelo
Per tutti noi un grande professioni-
sta, amico, maestro di vita e galan-
tuomo

Genova, 12 aprile 2023

Sandro e Pietro con Caterine e Danila 
si uniscono al dolore di Marisa, Paola, 
Romano e tutta la famiglia per la per-
dita della cara zia

Teresa

✝

» mancata all'affetto dei suoi cari

Ivana Giampaoli
vedova Barberis

Lo annuncia con profondo dolore il fi-
glio Fabio con Angela, le adorate ni-
poti Chiara e Federica, e parenti tutti.
Il funerale verr‡ celebrato giovedÏ 13 
aprile alle ore 11.30 nella Chiesa di  
Santa Caterina in via Napoli.
Il Santo Rosario viene recitato oggi,  
mercoledÏ 12 aprile alle ore 17 nella 
stessa Chiesa.

Genova, 12 aprile 2023

La Generale Pompe Funebri Spa
Tel. 010.41.42.41.

Marisa Lanucara
Addolorati per la prematura scompar-
sa, vi siamo vicini con sincera com-
mozione.
Famiglia Graziano.
Genova, 11 aprile 2023

✝
» mancata all'affetto dei suoi cari

Ester Sofia Merea
Ne danno il  triste annuncio  il  figlio  
Maurizio,  l'adorata  nipote  Marcella  
con il marito, la nuora Clelia, la cogna-
ta Antonietta e i nipoti.
Il funerale sar‡ celebrato giovedÏ 13 
aprile alle ore 9.30 nella Parrocchia di 
San Pietro a Quinto.
Il Santo Rosario sar‡ recitato oggi 12 
aprile  alle  ore  17.30 nella suddetta  
Chiesa.
Campirio e Mangini
Tel. 010.581.581

» mancata all'amore della sua fami-
glia

Franca Pachner Barletti
La  abbracciano  forte  Umberta  con  
Gad, Rebecca con le piccole Anna e 
Noa, Marta, Giuseppe, Davide e Gia-
como. Anna con Angelo, Carlo, Fran-
cesco e Lucia.
Un grazie davvero speciale alla no-
stra cara Glenda e alle affettuose cu-
re di tutti gli angeli che ci sono stati 
vicino.
Il funerale si svolger‡ giovedÏ 13 apri-
le alle ore 11.30 nella Parrocchia San 
Francesco d'Albaro.
Maria Rosa Barletta
Cerimonie Funebri
Tel. 349.09.71.420

I  nipoti  Tea  con  Jean  e  Francesco,  
Checco  e  Gloria  con  Sofia,  Franco  
Emilio e Marcello, Piera e Sergio con 
Giulia e Giuseppe partecipano al dolo-
re delle figlie Umberta e Anna e loro 
famiglie per la perdita della mamma

Franca Pachner Barletti
Ricordando tanti momenti felici tra-
scorsi  insieme  Luisa,  Lolli,  Angiola,  
Carla e Umberto piangono la scom-
parsa della carissima e grande amica

Franca
e  abbracciano  con  sincero  affetto  
Umberta e Anna

2007 12 aprile 2023

Elio Boine
Non ci sei pi˘ ma non sei dimentica-
to.
Alberto

2022 12 aprile 2023

Enrica Bompani
Un anno Ë passato, ma sei vicina nel 
ricordo,  nel  pensiero,  nell'affetto,  e  
immagino  che  talvolta  ancora  mi  
guardi e serena mi sorridi...

Giorgio

Maria Antonia Multari uccisa nel 2007 a Sanremo

Il killer sar‡ trasferito in struttura Rems a Praȅ. Lȅassessore ligure alla Sanit‡ Gratarola: ´Il pericolo di fuga, seppur minimo, cȅËª

Delfino in istituto, allarme per il rischio di evasione
Il prefetto: la Asl puÚ chiedere un presidio di polizia

Luca Delfino: lȅex barista oggi ha 46 anni

A Calice al Cornoviglio
potrebbe arrivare 
Meran, autore
dŽun duplice delitto

La scheda

Franceschelli:
´Sar‡ garantito
il sostegno delle forze 
dellŽordineª

Filiale di Genova

Piazza�Piccapietra,�21�-�16121�Genova�

Tel.�010�5388200�

Concessionaria
esclusiva

per la pubblicità

Milano Tel. 02.574.941
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Laura Ivani / LA SPEZIA

Nuove  risorse  a  sostegno  
dell�attivit‡ dei mitilicolto-
ri. Che fanno i conti con il ca-
ro bollette, determinato dal-
la crisi energetica, e dai dan-
ni provocati dalla presenza 
delle orate nei vivai.

La  Regione  Liguria  ha  
confermato nuovi aiuti per 
dare respiro a una delle atti-
vit‡ storiche presenti e ope-
rative nel golfo della Spe-
zia. 

Un settore ́ strategico, da 
tutelareª ha confermato il 
vicepresidente  regionale  
Alessandro Piana, delegato 
alla Pesca. L�annuncio delle 
misure e la conferma dell�at-
tenzione  delle  istituzioni  
nei confronti della mitilicol-
tura sono accolti positiva-

mente dagli operatori. Che 
perÚ rimarcano come non 
ci  sia  tempo  da  perdere.  
´Fondamentale sar‡ la tem-
pestivit‡ di queste azioni o 
sottolinea Federico Pinza,  
direttore della cooperativa 
dei mitilicoltori spezzini - » 
positivo che la Regione si 
sia attivata in questo senso 
e che in questi anni abbia de-
stinato importanti  risorse.  
Ma adesso Ë fondamentale 
che l�intervento sia veloce. I 
mitilicoltori ne hanno biso-
gno adessoª. 

Il piede sull�acceleratore, 
perchÈ non si vada ´alle ca-
lende grecheª ma si dia prio-
rit‡ alle esigenze del setto-
re, dovr‡ metterlo la politi-
ca.

´La settimana scorsa ab-
biamo incontrato gli opera-
tori  dell'acquacoltura  sul  
mancato guadagno e sui co-
sti aggiuntivi sostenuti e ab-
biamo approvato in giunta, 
su mia proposta, la misura 
5.68  del  Fondo  Europeo  
per  la  Politica  Marittima  
(Feamp) per dare una rispo-
sta finanziaria agli operato-

ri sulla crisi energetica. Ri-
sorse che stiamo, con forza, 
cercando di implementare, 
come dall�ultimo incontro  
istituzionale a Roma. Non 
possiamo dare una svolta  
positiva al settore con le so-
le risorse regionali: stiamo 
cercando una rimodulazio-
ne delle risorse tra Stato e 
Regione, viste le economie 

a  disposizione  sul  Fondo  
Feamp, che potrebbero arri-
vare a oltre 4 milioniª. 

Piana ha ricordato inol-
tre che dal 2018 a oggi sono 
stati investiti 1,4 milioni di 
euro in aiuti alla molluschi-
coltura spezzina, tra soste-
gni alle singole imprese, la 
realizzazione  dei  siti  
off-shore nella zona di Ame-

glia, gli interventi su banchi-
ne e massicciate, i monito-
raggi e non solo, per citare 
le attivit‡ che sono state ef-
fettuate per venire incontro 
alle esigenze di questa pro-
duzione . 

´Il problema della preda-
zione delle orate Ë serio, in-
fatti dal 2000 abbiamo av-
viato  e  sostenuto  proprio  

presso il Ministero compe-
tente una sperimentazione 
su dispositivi di difesa, che 
ha portato anche all�autoriz-
zazione della pesca profes-
sionale all�interno dei vivai 
e delle dighe foranee della 
Spezia, in precedenza vieta-
taª ha aggiunto il vicepresi-
dente. 

´Alla Spezia il settore del-
la mitilicoltura Ë messo in 
seria crisi dalle orate che di-
struggono un intero com-
parto  economico.  »  stato  
doveroso  aver  sollecitato  
con un�interrogazione pre-
sentata in consiglio regiona-
le e illustrata dal capogrup-
po dalla Lega Stefano Mai, 
una risposta alla situazione 
che da tempo attanaglia i 
mitilicoltori o rimarca il pre-
sidente del consiglio regio-
nale della Liguria Gianmar-
co Medusei -: prima il cli-
ma,  poi  il  caro  bollette  e  
adesso le orate. Non si puÚ 
ignorare il grido d�allarme 
lanciato  dai  mitilicoltori  
spezzini  che chiedono or-
mai  da  anni  al  Ministero  
competente l�autorizzazio-
ne alla pesca professionale 
per proteggere i muscoli e 
la possibilit‡ di pescare nel-
le vicinanze degli impianti 
di mitilicolturaª. Conclude 
Medusei:  ´»  necessario  
mantenere  alta  l�attenzio-
ne nei confronti dei nostri 
muscolai che rappresenta-
no - conclude il presidente 
del consiglio regionale Me-
dusei  -  un patrimonio da  
preservare, in primis per gli 
stessi spezziniª. �

laura.ivani@yahoo.it
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il bilancio del ponte festivo

Pasqua e Pasquetta al museo
A tu per tu con lŽarte e la storia

Nonostante il meteo favorevole
alle attivit‡ outdoor, le strutture
cittadine hanno accolto 550
visitatori. Il sindaco Peracchini: 
´Un risultato che ci incoraggiaª

il settore sta attraversando un momento critico per caro bollette e danni provocati dalle orate

Mitilicoltori, risorse per le imprese
´Possono arrivare fino a 4 milioniª
Il direttore della cooperativa, Pinza: ´Il fattore tempo diventa fondamentale per i finanziamentiª

La facciata dellȅantico convento che ospita il museo Lia

la famiglia ringrazia medici e volontari 

Il ricordo di Bucchioni
nelle donazioni
per lŽistituto Gaslini 

Giorgio Bucchioni

LA SPEZIA 

Il consigliere comunale del-
la  Spezia  Dino  Falugiani,  
Partito democratico, punta 
l�attenzione  sula  zona  di  
Fossitermi e prepara un�in-
terpellanza  all�assemblea  
municipale. 

´La scalinata che da via 
Fossitermi  raggiunge  via  
San Francesco, in prossimi-
t‡ del Parco della Rimem-
branza, si presenta invasa 
da erbacce e in pessime con-

dizioni igieniche in partico-
lare nella parte bassa della 
scalinata  stessaª,  sottoli-
nea  l�esponente  dem  che  
chiede e sollecita interventi 
urgenti da parte di palazzo 
civico. 

´La scalinata Ë utilizzata 
dagli abitanti del quartiere 
di  Fossitermi -  sottolinea- 
per raggiungere sia il Parco 
della Rimembranza che la 
collina di Gaggiola e la Chie-
sa di Sant�Antonioª. Prose-
gue: ́ Questa situazione de-

termina una condizione di 
disagio e di potenziale peri-
colo per chi utilizza l�infra-
struttura oltre a essere un 
pessimo biglietto da visita 
per il parco stessoª.

Falugiani chiede al sinda-
co della Spezia Pierluigi Pe-
racchini ́ quali siano le ope-
re che il Comune intende at-
tivare per riuscire a mettere 
in sicurezza la strada e fare 
fronte a una situazione di 
degrado che la interessa da 
tempoª. 

Da segnalare che il Parco 
della Rimembranza di Gag-
giola Ë stato oggetto di una 
importante attivit‡ di riqua-
lificazione da parte del Co-
mune della Spezia nel re-
cente passato. �

M.TOR.
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Il vicepresidente
della giunta regionale
Piana soddisfatto:
´Settore strategicoª

Mitilicoltori al lavoro nel golfo della Spezia 

Daniele Izzo / LA SPEZIA

Non solo pranzi e grigliate. 
Dentro  il  simbolico  uovo,  i  
musei civici hanno trovato nu-
meri soddisfacenti. Oltre 550 
visitatori hanno goduto delle 
bellezze  culturali  spezzine  
nei giorni di Pasqua e Pasquet-
ta. Tanti i turisti, riversatisi in 
massa nel Golfo dei Poeti. Co-
me pure gli spezzini, che han-
no scelto di trascorrere la fe-
stivit‡  tra  le  tante  mostre  
aperte. ´Abbiamo voluto da-
re un�occasione in pi  ̆a fami-
glie, cittadini e turisti di am-
mirare le opere esposte nei  
nostri musei.  o sottolinea il  
sindaco della Spezia Pierluigi 
Peracchini  o  Abbiamo  regi-
strato un buon numero di ac-
cessiª. 

L�ottimo risultato ha coin-
volto tutte le strutture. Sia le 
mostre in corso di svolgimen-
to sia le collezioni permanen-
ti hanno fatto registrare nu-
meri importanti. Gli oltre cin-
quecento ingressi si sono divi-
si tra offerte culturali differen-
ti, ma tutte affascinanti. Alla 
palazzina delle  Arti  Ë  stato  
possibile  visitare  due galle-
rie. La prima, intitolata iLa 
Spezia e il suo golfo nell�Otto-
centow, Ë dedicata ad Agosti-

no Fossati. La seconda, situa-
ta  al  piano  superiore  della  
struttura,  raffronta  dipinti  
dello stesso Fossati con foto-
grafie  contemporanee  con  
l�intenzione  di  mostrare  
com�Ë cambiata la citt‡. Je-
cheskiel David Kirszenbaum, 
con le sue iCaricature dell�e-
poca di Weimar di uno stu-
dente del Bauhausw Ë, invece, 
il protagonista dell�esposizio-
ne situata all�interno di Ca-
stello San Giorgio. Un sito spe-
ciale, dal quale i turisti hanno 
potuto ammirare tutto il Gol-
fo dei Poeti. Altrettanto singo-
lari sono le mostre dedicate a 
Sarenco e al mare spezzino si-

tuate al Camec, le collezioni 
permanenti del museo civico 
Giovanni Podenzana e l�espo-
sizione che raffronta le raccol-
te di Amedeo Lia e Mitchell 
Wolfson Junior. Tutte rasse-
gne  che,  come  evidenziato  
dal primo cittadino, ́ sono sta-
te  apprezzate  nonostante il  
meteo sereno, che ha spinto 
le persone verso attivit‡ all�a-
pertoª. Conclude: ´Un moti-
vo per continuare a valorizza-
re le nostre collezioni e a por-
tare esposizioni di livello nel 
territorio della Spezia, sfrut-
tando al meglio tutte le strut-
tureª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA 

LA SPEZIA 

´Mayda,Giorgia e Fabio Buc-
chioni porgono il loro sentito 
ringraziamento alla Pubblica 
Assistenza della Spezia per la 
perfetta organizzazione delle 
onoranze funebri del loro con-
giunto Giorgio e per il garbo e 
la rispettosa compostezza di-
mostrata dai suoi volontariª. 
»  il  ricordo  dei  familiari  
dell�ex presidente dell�Autori-
t‡ Portuale della Spezia man-
cato lo scorso 26 marzo. ́ Il rin-
graziamento si rivolge anche 

a Mario Bregnocchi, direttore 
delle Cure Palliative dell�Asl 
spezzina e ai suoi collaborato-
ri, per il prezioso e apprezzato 
servizio prestato con profes-
sionalit‡ e per la sensibilit‡ di-
mostrataci. Sono le persone 
che, come coloro che hanno 
accompagnato il nostro caro 
fino all'ultimo passo in questa 
vita, sanno offrire alla fami-
glia un vero confortoª.

In memoria di Bucchioni la 
famiglia ha promosso un�ini-
ziativa a sostegno dell�ospeda-
le dei Bambini con offerte a 
Gaslininsieme  https://do-
na.gaslininsieme.org/ ´Insie-
me possiamo aiutare l�Istituto 
Giannina Gaslini, sostenendo 
la ricerca scientifica e l�assi-
stenza, il miglioramento strut-
turale, tecnologico e digitale 
dell�Ospedale, l�umanizzazio-
ne dei suoi ambienti e l�acco-
glienza per le famiglieª. �
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consiglio comunale

Scalinata di Fossitermi,
appello di Falugiani
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Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Campodonico, 
via B. Della Torre
SARZANA
Della Crociata, via Di Ponte
LERICI
Bello, via Roma
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma 
(Le Grazie)
VEZZANO LIGURE
E ARCOLA
Tonelli, Romito
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
San Geminiano, 
Piano di Madrignano
VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Di Luni, via Brodolini
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica 
dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187515715

FARMACIE 

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Nessun  iBollino  rosaw  per  
Asl5 quest�anno. Si tratta del 
riconoscimento che Onda at-
tribuisce dal 2007 agli ospe-
dali italiani ivicini alle don-
new, ossia quelle strutture che 
offrono servizi  dedicati  alla  
prevenzione, diagnosi e cura 
delle principali patologie fem-
minili, riservando particolare 
attenzione alle specifiche esi-
genze dell�utenza rosa. La de-
nuncia Ë del consigliere regio-
nale del Pd Davide Natale. 

´Nessuna struttura sanita-
ria di Asl5 ha il bollino rosa in 
occasione della Giornata na-
zionale della salute della don-
na: un segno della situazione 
in cui versa la sanit‡ spezzi-
na. La giunta regionale deve 
intervenire o dice Natale o In 
Liguria sono sette le strutture 
che hanno ottenuto il ricono-
scimento per i servizi dedicati 
alla prevenzione, diagnosi e 
cura delle principali patolo-
gie femminili, riservando par-
ticolare attenzione alle speci-

fiche esigenze dell�utenza ro-
sa. Nessuna struttura di ASL 5 
ha ricevuto questo riconosci-
mento. Molte le iniziative che 
vengono promosse dalle di-
verse  strutture  ospedaliere,  
per esempio il San Martino of-
frir‡  gratuitamente  visite  e  
consulenze nell�aree speciali-
stiche di cardiologia, dietolo-
gia, ginecologia, ma, seguen-
do  la  comunicazione  della  
Giunta regionale, la cosa gra-
vissima Ë che le iniziative si 
fermano al reparto di Gineco-
logia e Ostetricia di Lavagna, 
premiato con due bollini ro-
sa, e non arrivano fino all�A-
sl5. Per la sanit‡ ligure l�Asl5 
non esiste. Un buco nero e a 
pagarne le conseguenze sono 
i cittadini spezziniª. 

E poi ancora: ´Registro il  
motto di orgoglio dell�assesso-
re Gratarola nel rimarcare il 
risultato ottenuto dalle strut-
ture premiate ma non Ë chia-
ro cosa intenda fare per porta-
re anche il presidio spezzino 
alle migliori performance dei 
servizi offerti. Certo, quanto 

sta accadendo nel reparto di 
Ginecologia non aiuta. Noti-
zie di professionisti che han-
no rassegnato le proprie di-
missioni e di passaggi dal re-
parto di ginecologia al consul-
torio. In poche parole un re-
parto che sempre pi˘ si inde-

bolisce  dal  punto  di  vista  
dell�offerta dei  servizi  o ag-
giunge Natale o Il mancato ri-
conoscimento Ë la diretta con-
seguenza  della  situazione.  
Certo spiace vedere che un 
territorio cosÏ vasto non ab-
bia servizi all�altezza delle esi-

genze della popolazione. Co-
sa  intende  fare  la  Giunta?  
Vuole  continuare  ancora  a  
menzionare  soltanto  le  mi-
gliori pratiche o inizia a dedi-
carsi alle situazioni pi  ̆dram-
matiche? Lo chiedo in un�in-
terrogazione alla Giunta. La 
situazione non Ë pi  ̆sostenibi-
le ed Ë necessario cambiare il 
passoª. 

A sparigliare le carte ci pen-
sa perÚ il direttore generale 
di Asl5, Paolo Cavagnaro che 
dice: ´Non abbiamo ottenuto 
bollini rosa perchÈ non abbia-
mo partecipatoª. Questa la ri-
sposta: ́ In merito al fatto che 
nessuna struttura Asl5 ha ot-
tenuto il Bollino Rosa rilascia-
to dalla Fondazione Onda in 
occasione della Giornata Na-
zionale  della  Salute  della  
Donna va precisato che i Bolli-
ni vengono attribuiti in segui-
to  alla  partecipazione  delle  
Aziende Sanitarie ad un ban-
do emesso dalla stessa Fonda-
zione.  Asl5  quest�anno  non  
ha ritenuto di volervi parteci-
pare in quanto i servizi sanita-
ri di Asl5 sono gi‡ certificati 
Iso9001  (sistema  gestione  
qualit‡) sulle Strutture del Di-
partimento dei Servizi e che, 
nel biennio 2020-2021, la cer-
tificazione Ë stata estesa an-
che a 3 strutture del diparti-
mento oncologico (Fisica Sa-
nitaria, Radioterapia, Anato-
mia  Patologica).  Inoltre,  il  
Presidio ospedaliero Levante 
Ligure di Asl5 ha ottenuto l�ac-
creditamento  istituzionale,  
con delibera della Giunta Re-
gionale per tutte le struttureª 
conclude in numero uno del-
la sanit‡ spezzina. �
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la proposta del presidente del consiglio regionale

Medusei: ´Caso Rems,
servono dispositivi
di geolocalizzazioneª

impegno di spesa per 1,7 milioni di euro

Villa Carani-scuole Pagani
Convenzione prorogata
per le attivit‡ riabilitative

LA SPEZIA

Buone notizie per la struttu-
ra di  Ginecologia  di  Asl5.  
L�Azienda della sanit‡ pub-
blica  locale  ha  di  recente  
bandito un concorso pubbli-
co per titoli ed esami per la 
copertura a tempo indeter-
minato di tre posti di dirigen-
te medico. Le istanze perve-
nute sono state 30 e tutti i 
candidati sono stati ammes-
si alla selezione. Un bel risul-
tato che finalmente va con-
trocorrente. A causa della  
scarsit‡ di medici specialisti 
in tutta la Penisola e tenuto 
conto della perdita di attrat-
tivit‡ di Asl5 degli ultimi an-
ni soprattutto a causa della 
mancata realizzazione del  
nuovo Felettino, molti con-
corsi pubblici erano andati 
deserti. Finalmente la situa-
zione pare si sia ribaltata e i 
giovani medici sono tornati 
a partecipare alle selezioni 
pubbliche bandite dalla sa-
nit‡ pubblica spezzina. 

Proprio a causa del nume-
ro risicato di personale la si-
tuazione della struttura Ë 
delicata e pertanto Asl5 per 
garantire la continuit‡ assi-
stenziale ha dovuto far ri-
corso ai privati. La Struttu-
ra Complessa di Ostetricia 
e Ginecologia del Presidio 
Ospedaliero del Levante Li-
gure, accanto all'attivit‡ di 
preparazione, assistenza e 
sorveglianza della materni-

t‡ in tutte le sue fasi e condizio-
ni, propria dell'Ostetricia, si oc-
cupa, nella sezione di Gineco-
logia, della prevenzione, dia-
gnosi e terapia delle malattie 
dell'apparato genitale femmi-
nile. La chirurgia ginecologica 
e uroginecologica viene effet-
tuata prevalentemente con tec-
niche mini-invasive. 

Ecco l�elenco dei ginecologi 
ammessi alla selezione. Raffae-
le Autiero, Eleonora Benedetti, 
Alice Bottai, Elena Cavalli, Fa-
brizio  Dapoto,  Isabella  De  
Meo, Raffaella Di Ramio, An-
drea Di Tonto, Camilla France-
schini,  Roberta  Gallo,  Irene  
Gazzo, Valentina Giorgi, Chia-
ra Kratochwila, Corinne Laba-
dini, Sara Maggi, Rossella Maz-
zanti, Federico Nuovo, France-
sca Oppedisano, Marco Parato-
re,  Antonio Pezzuto, Matilde 
Romano, Maria Giulia Schiaffi-
no,  Umberto  Scovazzi,  Anna 
Franca Signorile, Giulia Soraci, 
Alessandra Torresani, Simona 
Trapasso, Claudia Urso, Ilaria 
Vacca e Cristina Zito. �

S.COLL. 

CALICE AL CORNOVIGLIO

Sulla sicurezza della Rems di 
Calice il presidente del Consi-
glio regionale, Gianmarco Me-
dusei chiede l�utilizzo di dispo-
sitivi per la geolocalizzazione. 
´Primaria Ë la sicurezza nella 
struttura di Calice che ospita 
persone note per la loro perico-
losit‡ sociale. Si pensi anche 
all�uso di dispositivi per la geo-
localizzazioneª spiega Medu-
sei che Ë intervenuto a Genova 
durante la discussione sull�ar-
gomento Rems su un�interroga-

zione del consigliere Brunetto. 
´Anche nel consiglio comu-

nale spezzino ho espresso le 
mie perplessit‡ riguardo allo 
strumento delle Rems, struttu-
re che ospitano autori di reato 
affetti da disturbi mentali e so-
cialmente pericolosi, in quanto 
la gestione interna Ë a carico 
della Asl, e le persone non sono 
considerate in regime carcera-
rio o ha spiegato Medusei o Oc-
correrebbe  ripensare  alle  
Rems a livello nazionale come 
tipo  di  struttura,  soprattutto  
sotto il profilo della sicurezza 

che non puÚ essere lasciata agli 
operatori sanitari. Per quanto 
riguarda quella di Calice al Cor-
noviglio, vista anche la preoc-
cupazione crescente tra i citta-
dini e la recente raccolta firme, 
bisognerebbe mettere in atto al-
cune misure che aumentino la 
sicurezza della residenza co-
me, prima di tutto, l�innalza-
mento dei cancelli, una mag-
giore videosorveglianza e l�au-
mento del numero dei vigilan-
ti, misure sulle quali ne ho gi‡ 
parlato con il direttore genera-
le dell�Asl5 o puntualizza il pre-
sidente del Consiglio regionale 
o Sono certo che il  ministro 
competente colmer‡ in questa 
legislatura delle carenze a livel-
lo di sicurezza su queste resi-
denze, magari prevedendo an-
che degli strumenti di geo olo-
calizzazione sulle persone che 
sono accolte in queste strutture 
per garantire condizioni di sicu-
rezza soddisfacenti per il perso-

nale sanitario, gli ospiti delle 
strutture e di tutta la cittadinan-
zaª. 

L�attenzione sulla Rems di  
Calice Ë scattata subito dopo la 
diffusione della notizia dell�ar-
rivo di un pericoloso pluriomo-
cida che uccise due poliziotti 
all�interno  della  questura  di  
Trieste. Nel gennaio scorso la 
Corte d�Assise d�Appello di Trie-
ste ha confermato la pericolosi-
t‡ sociale di Alejandro Augusto 
Stephan Meran e l�applicazio-
ne nei suoi confronti della misu-
ra di sicurezza del ricovero in 
una Rems almeno per 30 anni. 
L�ordinanza Ë stata pronuncia-
ta nell�ambito del procedimen-
to incidentale per il riesame del-
la pericolosit‡ sociale del giova-
ne dominicano accusato dell�o-
micidio dei due poliziotti Mat-
teo Demenego e Pierluigi Rot-
ta durante una sparatoria in 
questura a Trieste. �
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LA SPEZIA

Alla Spezia Ë stato proroga-
to fino alla fine dell�anno il 
servizio di attivit‡ riabilitati-
va a favore dei disabili delle 
strutture Villa Carani e Scuo-
le Pagani. Il costo della pro-
roga Ë di 1,7 milioni di euro. 
La proroga, alla ditta Cress, 
il Consorzio regionale servi-
zi  sociali  che  si  aggiudicÚ  
l�appalto nel 2014, si sta pro-

traendo nel tempo. Asl5 ha 
quindi ritenuto necessario, 
nell�espletamento della ga-
ra regionale e allo scopo di 
non interrompere il pubbli-
co servizio sanitario di adot-
tare  un  provvedimento  di  
proroga tecnica, sempre sot-
to  riserva  che  successiva-
mente non siano messe a di-
sposizione  convenzioni  di  
fornitura di soggetti aggre-
gatori ai sensi della normati-
va. 

Asl5 il 30 dicembre dello 
scorso anno ha chiesto alla 
ditta attuale gestore del ser-
vizio circa la disponibilit‡ di 
voler proseguire il  servizio 
nelle strutture di Villa Cara-
ni e Scuola Pagani, chieden-
do inoltre, visto il prolungar-
si del contratto, di voler for-
mulare una eventuale propo-

sta migliorativa economica 
assicurando il mantenimen-
to delle previste dal contrat-
to fino alla fine del 2023, pre-
cisando che in caso di succes-
siva aggiudicazione centra-
lizzata  di  prestazioni  rica-
denti nel contratto d�appal-
to o una parte di esso, Asl5 
provveder‡ alla risoluzione 
anticipata del contratto. 

La Cress non ha fatto scon-
ti, ha assicurato perÚ per tut-
to il 2023 anche il manteni-
mento di tutti i corsi di for-
mazione qualificazione pro-
fessionale programmata per 
ognuna delle categorie pro-
fessionali  degli  operatori,  
per preservare la qualit‡ dei 
servizi  offerti  e  l�aggiorna-
mento  tecnico  e  sanitario  
del personale incaricato. �

S. COLL. 

La Neonatologia del SantȅAndrea

botta e risposta sui riconoscimenti della fondazione onda per la giornata della salute della donna

´La Spezia, zero bollini rosaª
´Noi siamo gi‡ certificatiª
Il consigliere Pd Natale: ´Per la sanit‡ ligure lȅAsl5 non esiste. Un buco neroª
Il direttore generale Cavagnaro: ́ Non abbiamo partecipato, abbiamo lȅIso 9001ª

bandi in asl5, inversione di tendenza 

Concorso Ginecologia 
Si presentano in trenta
per tre posti da medico

Lȅistituto Villa Carani 

COMUNE DELLA SPEZIA 
Bando di gara - CIG 975290824A 

Oggetto: procedura aperta telematica con il criterio dell’of-
ferta economicamente più vantaggiosa per l’affidamento del-
l’appalto integrato per la progettazione definitiva, esecutiva 
e realizzazione del nuovo polo dell’infanzia in Via Sardegna 
- aggregazione ed ampliamento scuola materna ed asilo 
nido - PNRR M4-C1 – I 1.1 (Finanziato dall’Unione europea 
NextGenerationEu). Importo complessivo: € 2.989.076,80 
oltre IVA. Eventuali modifiche contrattuali ex art. 106 D.Lgs 
n 50/2016 per €191.146,18 da assoggettare allo stesso 
ribasso offerto. Categoria prevalente: OG 1 Classifica IV.  
Termine ricezione offerte: 08/05/2023 ore 23:59. Apertura: 
09/05/2023 ore 10,00. Info su: https://laspezia.acquistitele-
matici.it/. RUP: Ing. Stefano Tonelli.

IL DIRIGENTE dott. Massimiliano Curletto 

22 LA SPEZIA MERCOLEDÃ 12 APRILE 2023
IL SECOLO XIX



NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Campodonico, 
via B. Della Torre
SARZANA
Della Crociata, via Di Ponte
LERICI
Bello, via Roma
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma 
(Le Grazie)
VEZZANO LIGURE
E ARCOLA
Tonelli, Romito
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
San Geminiano, 
Piano di Madrignano
VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Di Luni, via Brodolini
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica 
dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187515715
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Silva Collecchia / LA SPEZIA

Nessun  iBollino  rosaw  per  
Asl5 quest�anno. Si tratta del 
riconoscimento che Onda at-
tribuisce dal 2007 agli ospe-
dali italiani ivicini alle don-
new, ossia quelle strutture che 
offrono servizi  dedicati  alla  
prevenzione, diagnosi e cura 
delle principali patologie fem-
minili, riservando particolare 
attenzione alle specifiche esi-
genze dell�utenza rosa. La de-
nuncia Ë del consigliere regio-
nale del Pd Davide Natale. 

´Nessuna struttura sanita-
ria di Asl5 ha il bollino rosa in 
occasione della Giornata na-
zionale della salute della don-
na: un segno della situazione 
in cui versa la sanit‡ spezzi-
na. La giunta regionale deve 
intervenire o dice Natale o In 
Liguria sono sette le strutture 
che hanno ottenuto il ricono-
scimento per i servizi dedicati 
alla prevenzione, diagnosi e 
cura delle principali patolo-
gie femminili, riservando par-
ticolare attenzione alle speci-

fiche esigenze dell�utenza ro-
sa. Nessuna struttura di ASL 5 
ha ricevuto questo riconosci-
mento. Molte le iniziative che 
vengono promosse dalle di-
verse  strutture  ospedaliere,  
per esempio il San Martino of-
frir‡  gratuitamente  visite  e  
consulenze nell�aree speciali-
stiche di cardiologia, dietolo-
gia, ginecologia, ma, seguen-
do  la  comunicazione  della  
Giunta regionale, la cosa gra-
vissima Ë che le iniziative si 
fermano al reparto di Gineco-
logia e Ostetricia di Lavagna, 
premiato con due bollini ro-
sa, e non arrivano fino all�A-
sl5. Per la sanit‡ ligure l�Asl5 
non esiste. Un buco nero e a 
pagarne le conseguenze sono 
i cittadini spezziniª. 

E poi ancora: ´Registro il  
motto di orgoglio dell�assesso-
re Gratarola nel rimarcare il 
risultato ottenuto dalle strut-
ture premiate ma non Ë chia-
ro cosa intenda fare per porta-
re anche il presidio spezzino 
alle migliori performance dei 
servizi offerti. Certo, quanto 

sta accadendo nel reparto di 
Ginecologia non aiuta. Noti-
zie di professionisti che han-
no rassegnato le proprie di-
missioni e di passaggi dal re-
parto di ginecologia al consul-
torio. In poche parole un re-
parto che sempre pi˘ si inde-

bolisce  dal  punto  di  vista  
dell�offerta dei  servizi  o ag-
giunge Natale o Il mancato ri-
conoscimento Ë la diretta con-
seguenza  della  situazione.  
Certo spiace vedere che un 
territorio cosÏ vasto non ab-
bia servizi all�altezza delle esi-

genze della popolazione. Co-
sa  intende  fare  la  Giunta?  
Vuole  continuare  ancora  a  
menzionare  soltanto  le  mi-
gliori pratiche o inizia a dedi-
carsi alle situazioni pi  ̆dram-
matiche? Lo chiedo in un�in-
terrogazione alla Giunta. La 
situazione non Ë pi  ̆sostenibi-
le ed Ë necessario cambiare il 
passoª. 

A sparigliare le carte ci pen-
sa perÚ il direttore generale 
di Asl5, Paolo Cavagnaro che 
dice: ´Non abbiamo ottenuto 
bollini rosa perchÈ non abbia-
mo partecipatoª. Questa la ri-
sposta: ́ In merito al fatto che 
nessuna struttura Asl5 ha ot-
tenuto il Bollino Rosa rilascia-
to dalla Fondazione Onda in 
occasione della Giornata Na-
zionale  della  Salute  della  
Donna va precisato che i Bolli-
ni vengono attribuiti in segui-
to  alla  partecipazione  delle  
Aziende Sanitarie ad un ban-
do emesso dalla stessa Fonda-
zione.  Asl5  quest�anno  non  
ha ritenuto di volervi parteci-
pare in quanto i servizi sanita-
ri di Asl5 sono gi‡ certificati 
Iso9001  (sistema  gestione  
qualit‡) sulle Strutture del Di-
partimento dei Servizi e che, 
nel biennio 2020-2021, la cer-
tificazione Ë stata estesa an-
che a 3 strutture del diparti-
mento oncologico (Fisica Sa-
nitaria, Radioterapia, Anato-
mia  Patologica).  Inoltre,  il  
Presidio ospedaliero Levante 
Ligure di Asl5 ha ottenuto l�ac-
creditamento  istituzionale,  
con delibera della Giunta Re-
gionale per tutte le struttureª 
conclude in numero uno del-
la sanit‡ spezzina. �
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la proposta del presidente del consiglio regionale

Medusei: ´Caso Rems,
servono dispositivi
di geolocalizzazioneª

impegno di spesa per 1,7 milioni di euro

Villa Carani-scuole Pagani
Convenzione prorogata
per le attivit‡ riabilitative

LA SPEZIA

Buone notizie per la struttu-
ra di  Ginecologia  di  Asl5.  
L�Azienda della sanit‡ pub-
blica  locale  ha  di  recente  
bandito un concorso pubbli-
co per titoli ed esami per la 
copertura a tempo indeter-
minato di tre posti di dirigen-
te medico. Le istanze perve-
nute sono state 30 e tutti i 
candidati sono stati ammes-
si alla selezione. Un bel risul-
tato che finalmente va con-
trocorrente. A causa della  
scarsit‡ di medici specialisti 
in tutta la Penisola e tenuto 
conto della perdita di attrat-
tivit‡ di Asl5 degli ultimi an-
ni soprattutto a causa della 
mancata realizzazione del  
nuovo Felettino, molti con-
corsi pubblici erano andati 
deserti. Finalmente la situa-
zione pare si sia ribaltata e i 
giovani medici sono tornati 
a partecipare alle selezioni 
pubbliche bandite dalla sa-
nit‡ pubblica spezzina. 

Proprio a causa del nume-
ro risicato di personale la si-
tuazione della struttura Ë 
delicata e pertanto Asl5 per 
garantire la continuit‡ assi-
stenziale ha dovuto far ri-
corso ai privati. La Struttu-
ra Complessa di Ostetricia 
e Ginecologia del Presidio 
Ospedaliero del Levante Li-
gure, accanto all'attivit‡ di 
preparazione, assistenza e 
sorveglianza della materni-

t‡ in tutte le sue fasi e condizio-
ni, propria dell'Ostetricia, si oc-
cupa, nella sezione di Gineco-
logia, della prevenzione, dia-
gnosi e terapia delle malattie 
dell'apparato genitale femmi-
nile. La chirurgia ginecologica 
e uroginecologica viene effet-
tuata prevalentemente con tec-
niche mini-invasive. 

Ecco l�elenco dei ginecologi 
ammessi alla selezione. Raffae-
le Autiero, Eleonora Benedetti, 
Alice Bottai, Elena Cavalli, Fa-
brizio  Dapoto,  Isabella  De  
Meo, Raffaella Di Ramio, An-
drea Di Tonto, Camilla France-
schini,  Roberta  Gallo,  Irene  
Gazzo, Valentina Giorgi, Chia-
ra Kratochwila, Corinne Laba-
dini, Sara Maggi, Rossella Maz-
zanti, Federico Nuovo, France-
sca Oppedisano, Marco Parato-
re,  Antonio Pezzuto, Matilde 
Romano, Maria Giulia Schiaffi-
no,  Umberto  Scovazzi,  Anna 
Franca Signorile, Giulia Soraci, 
Alessandra Torresani, Simona 
Trapasso, Claudia Urso, Ilaria 
Vacca e Cristina Zito. �

S.COLL. 

CALICE AL CORNOVIGLIO

Sulla sicurezza della Rems di 
Calice il presidente del Consi-
glio regionale, Gianmarco Me-
dusei chiede l�utilizzo di dispo-
sitivi per la geolocalizzazione. 
´Primaria Ë la sicurezza nella 
struttura di Calice che ospita 
persone note per la loro perico-
losit‡ sociale. Si pensi anche 
all�uso di dispositivi per la geo-
localizzazioneª spiega Medu-
sei che Ë intervenuto a Genova 
durante la discussione sull�ar-
gomento Rems su un�interroga-

zione del consigliere Brunetto. 
´Anche nel consiglio comu-

nale spezzino ho espresso le 
mie perplessit‡ riguardo allo 
strumento delle Rems, struttu-
re che ospitano autori di reato 
affetti da disturbi mentali e so-
cialmente pericolosi, in quanto 
la gestione interna Ë a carico 
della Asl, e le persone non sono 
considerate in regime carcera-
rio o ha spiegato Medusei o Oc-
correrebbe  ripensare  alle  
Rems a livello nazionale come 
tipo  di  struttura,  soprattutto  
sotto il profilo della sicurezza 

che non puÚ essere lasciata agli 
operatori sanitari. Per quanto 
riguarda quella di Calice al Cor-
noviglio, vista anche la preoc-
cupazione crescente tra i citta-
dini e la recente raccolta firme, 
bisognerebbe mettere in atto al-
cune misure che aumentino la 
sicurezza della residenza co-
me, prima di tutto, l�innalza-
mento dei cancelli, una mag-
giore videosorveglianza e l�au-
mento del numero dei vigilan-
ti, misure sulle quali ne ho gi‡ 
parlato con il direttore genera-
le dell�Asl5 o puntualizza il pre-
sidente del Consiglio regionale 
o Sono certo che il  ministro 
competente colmer‡ in questa 
legislatura delle carenze a livel-
lo di sicurezza su queste resi-
denze, magari prevedendo an-
che degli strumenti di geo olo-
calizzazione sulle persone che 
sono accolte in queste strutture 
per garantire condizioni di sicu-
rezza soddisfacenti per il perso-

nale sanitario, gli ospiti delle 
strutture e di tutta la cittadinan-
zaª. 

L�attenzione sulla Rems di  
Calice Ë scattata subito dopo la 
diffusione della notizia dell�ar-
rivo di un pericoloso pluriomo-
cida che uccise due poliziotti 
all�interno  della  questura  di  
Trieste. Nel gennaio scorso la 
Corte d�Assise d�Appello di Trie-
ste ha confermato la pericolosi-
t‡ sociale di Alejandro Augusto 
Stephan Meran e l�applicazio-
ne nei suoi confronti della misu-
ra di sicurezza del ricovero in 
una Rems almeno per 30 anni. 
L�ordinanza Ë stata pronuncia-
ta nell�ambito del procedimen-
to incidentale per il riesame del-
la pericolosit‡ sociale del giova-
ne dominicano accusato dell�o-
micidio dei due poliziotti Mat-
teo Demenego e Pierluigi Rot-
ta durante una sparatoria in 
questura a Trieste. �

S. COLL. 

LA SPEZIA

Alla Spezia Ë stato proroga-
to fino alla fine dell�anno il 
servizio di attivit‡ riabilitati-
va a favore dei disabili delle 
strutture Villa Carani e Scuo-
le Pagani. Il costo della pro-
roga Ë di 1,7 milioni di euro. 
La proroga, alla ditta Cress, 
il Consorzio regionale servi-
zi  sociali  che  si  aggiudicÚ  
l�appalto nel 2014, si sta pro-

traendo nel tempo. Asl5 ha 
quindi ritenuto necessario, 
nell�espletamento della ga-
ra regionale e allo scopo di 
non interrompere il pubbli-
co servizio sanitario di adot-
tare  un  provvedimento  di  
proroga tecnica, sempre sot-
to  riserva  che  successiva-
mente non siano messe a di-
sposizione  convenzioni  di  
fornitura di soggetti aggre-
gatori ai sensi della normati-
va. 

Asl5 il 30 dicembre dello 
scorso anno ha chiesto alla 
ditta attuale gestore del ser-
vizio circa la disponibilit‡ di 
voler proseguire il  servizio 
nelle strutture di Villa Cara-
ni e Scuola Pagani, chieden-
do inoltre, visto il prolungar-
si del contratto, di voler for-
mulare una eventuale propo-

sta migliorativa economica 
assicurando il mantenimen-
to delle previste dal contrat-
to fino alla fine del 2023, pre-
cisando che in caso di succes-
siva aggiudicazione centra-
lizzata  di  prestazioni  rica-
denti nel contratto d�appal-
to o una parte di esso, Asl5 
provveder‡ alla risoluzione 
anticipata del contratto. 

La Cress non ha fatto scon-
ti, ha assicurato perÚ per tut-
to il 2023 anche il manteni-
mento di tutti i corsi di for-
mazione qualificazione pro-
fessionale programmata per 
ognuna delle categorie pro-
fessionali  degli  operatori,  
per preservare la qualit‡ dei 
servizi  offerti  e  l�aggiorna-
mento  tecnico  e  sanitario  
del personale incaricato. �

S. COLL. 

La Neonatologia del SantȅAndrea

botta e risposta sui riconoscimenti della fondazione onda per la giornata della salute della donna

´La Spezia, zero bollini rosaª
´Noi siamo gi‡ certificatiª
Il consigliere Pd Natale: ´Per la sanit‡ ligure lȅAsl5 non esiste. Un buco neroª
Il direttore generale Cavagnaro: ́ Non abbiamo partecipato, abbiamo lȅIso 9001ª

bandi in asl5, inversione di tendenza 

Concorso Ginecologia 
Si presentano in trenta
per tre posti da medico

Lȅistituto Villa Carani 

COMUNE DELLA SPEZIA 
Bando di gara - CIG 975290824A 

Oggetto: procedura aperta telematica con il criterio dell’of-
ferta economicamente più vantaggiosa per l’affidamento del-
l’appalto integrato per la progettazione definitiva, esecutiva 
e realizzazione del nuovo polo dell’infanzia in Via Sardegna 
- aggregazione ed ampliamento scuola materna ed asilo 
nido - PNRR M4-C1 – I 1.1 (Finanziato dall’Unione europea 
NextGenerationEu). Importo complessivo: € 2.989.076,80 
oltre IVA. Eventuali modifiche contrattuali ex art. 106 D.Lgs 
n 50/2016 per €191.146,18 da assoggettare allo stesso 
ribasso offerto. Categoria prevalente: OG 1 Classifica IV.  
Termine ricezione offerte: 08/05/2023 ore 23:59. Apertura: 
09/05/2023 ore 10,00. Info su: https://laspezia.acquistitele-
matici.it/. RUP: Ing. Stefano Tonelli.

IL DIRIGENTE dott. Massimiliano Curletto 
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Campodonico, 
via B. Della Torre
SARZANA
Della Crociata, via Di Ponte
LERICI
Bello, via Roma
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma 
(Le Grazie)
VEZZANO LIGURE
E ARCOLA
Tonelli, Romito
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
San Geminiano, 
Piano di Madrignano
VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Di Luni, via Brodolini
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica 
dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187515715

FARMACIE 

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Nessun  iBollino  rosaw  per  
Asl5 quest�anno. Si tratta del 
riconoscimento che Onda at-
tribuisce dal 2007 agli ospe-
dali italiani ivicini alle don-
new, ossia quelle strutture che 
offrono servizi  dedicati  alla  
prevenzione, diagnosi e cura 
delle principali patologie fem-
minili, riservando particolare 
attenzione alle specifiche esi-
genze dell�utenza rosa. La de-
nuncia Ë del consigliere regio-
nale del Pd Davide Natale. 

´Nessuna struttura sanita-
ria di Asl5 ha il bollino rosa in 
occasione della Giornata na-
zionale della salute della don-
na: un segno della situazione 
in cui versa la sanit‡ spezzi-
na. La giunta regionale deve 
intervenire o dice Natale o In 
Liguria sono sette le strutture 
che hanno ottenuto il ricono-
scimento per i servizi dedicati 
alla prevenzione, diagnosi e 
cura delle principali patolo-
gie femminili, riservando par-
ticolare attenzione alle speci-

fiche esigenze dell�utenza ro-
sa. Nessuna struttura di ASL 5 
ha ricevuto questo riconosci-
mento. Molte le iniziative che 
vengono promosse dalle di-
verse  strutture  ospedaliere,  
per esempio il San Martino of-
frir‡  gratuitamente  visite  e  
consulenze nell�aree speciali-
stiche di cardiologia, dietolo-
gia, ginecologia, ma, seguen-
do  la  comunicazione  della  
Giunta regionale, la cosa gra-
vissima Ë che le iniziative si 
fermano al reparto di Gineco-
logia e Ostetricia di Lavagna, 
premiato con due bollini ro-
sa, e non arrivano fino all�A-
sl5. Per la sanit‡ ligure l�Asl5 
non esiste. Un buco nero e a 
pagarne le conseguenze sono 
i cittadini spezziniª. 

E poi ancora: ´Registro il  
motto di orgoglio dell�assesso-
re Gratarola nel rimarcare il 
risultato ottenuto dalle strut-
ture premiate ma non Ë chia-
ro cosa intenda fare per porta-
re anche il presidio spezzino 
alle migliori performance dei 
servizi offerti. Certo, quanto 

sta accadendo nel reparto di 
Ginecologia non aiuta. Noti-
zie di professionisti che han-
no rassegnato le proprie di-
missioni e di passaggi dal re-
parto di ginecologia al consul-
torio. In poche parole un re-
parto che sempre pi˘ si inde-

bolisce  dal  punto  di  vista  
dell�offerta dei  servizi  o ag-
giunge Natale o Il mancato ri-
conoscimento Ë la diretta con-
seguenza  della  situazione.  
Certo spiace vedere che un 
territorio cosÏ vasto non ab-
bia servizi all�altezza delle esi-

genze della popolazione. Co-
sa  intende  fare  la  Giunta?  
Vuole  continuare  ancora  a  
menzionare  soltanto  le  mi-
gliori pratiche o inizia a dedi-
carsi alle situazioni pi  ̆dram-
matiche? Lo chiedo in un�in-
terrogazione alla Giunta. La 
situazione non Ë pi  ̆sostenibi-
le ed Ë necessario cambiare il 
passoª. 

A sparigliare le carte ci pen-
sa perÚ il direttore generale 
di Asl5, Paolo Cavagnaro che 
dice: ´Non abbiamo ottenuto 
bollini rosa perchÈ non abbia-
mo partecipatoª. Questa la ri-
sposta: ́ In merito al fatto che 
nessuna struttura Asl5 ha ot-
tenuto il Bollino Rosa rilascia-
to dalla Fondazione Onda in 
occasione della Giornata Na-
zionale  della  Salute  della  
Donna va precisato che i Bolli-
ni vengono attribuiti in segui-
to  alla  partecipazione  delle  
Aziende Sanitarie ad un ban-
do emesso dalla stessa Fonda-
zione.  Asl5  quest�anno  non  
ha ritenuto di volervi parteci-
pare in quanto i servizi sanita-
ri di Asl5 sono gi‡ certificati 
Iso9001  (sistema  gestione  
qualit‡) sulle Strutture del Di-
partimento dei Servizi e che, 
nel biennio 2020-2021, la cer-
tificazione Ë stata estesa an-
che a 3 strutture del diparti-
mento oncologico (Fisica Sa-
nitaria, Radioterapia, Anato-
mia  Patologica).  Inoltre,  il  
Presidio ospedaliero Levante 
Ligure di Asl5 ha ottenuto l�ac-
creditamento  istituzionale,  
con delibera della Giunta Re-
gionale per tutte le struttureª 
conclude in numero uno del-
la sanit‡ spezzina. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

la proposta del presidente del consiglio regionale

Medusei: ´Caso Rems,
servono dispositivi
di geolocalizzazioneª

impegno di spesa per 1,7 milioni di euro

Villa Carani-scuole Pagani
Convenzione prorogata
per le attivit‡ riabilitative

LA SPEZIA

Buone notizie per la struttu-
ra di  Ginecologia  di  Asl5.  
L�Azienda della sanit‡ pub-
blica  locale  ha  di  recente  
bandito un concorso pubbli-
co per titoli ed esami per la 
copertura a tempo indeter-
minato di tre posti di dirigen-
te medico. Le istanze perve-
nute sono state 30 e tutti i 
candidati sono stati ammes-
si alla selezione. Un bel risul-
tato che finalmente va con-
trocorrente. A causa della  
scarsit‡ di medici specialisti 
in tutta la Penisola e tenuto 
conto della perdita di attrat-
tivit‡ di Asl5 degli ultimi an-
ni soprattutto a causa della 
mancata realizzazione del  
nuovo Felettino, molti con-
corsi pubblici erano andati 
deserti. Finalmente la situa-
zione pare si sia ribaltata e i 
giovani medici sono tornati 
a partecipare alle selezioni 
pubbliche bandite dalla sa-
nit‡ pubblica spezzina. 

Proprio a causa del nume-
ro risicato di personale la si-
tuazione della struttura Ë 
delicata e pertanto Asl5 per 
garantire la continuit‡ assi-
stenziale ha dovuto far ri-
corso ai privati. La Struttu-
ra Complessa di Ostetricia 
e Ginecologia del Presidio 
Ospedaliero del Levante Li-
gure, accanto all'attivit‡ di 
preparazione, assistenza e 
sorveglianza della materni-

t‡ in tutte le sue fasi e condizio-
ni, propria dell'Ostetricia, si oc-
cupa, nella sezione di Gineco-
logia, della prevenzione, dia-
gnosi e terapia delle malattie 
dell'apparato genitale femmi-
nile. La chirurgia ginecologica 
e uroginecologica viene effet-
tuata prevalentemente con tec-
niche mini-invasive. 

Ecco l�elenco dei ginecologi 
ammessi alla selezione. Raffae-
le Autiero, Eleonora Benedetti, 
Alice Bottai, Elena Cavalli, Fa-
brizio  Dapoto,  Isabella  De  
Meo, Raffaella Di Ramio, An-
drea Di Tonto, Camilla France-
schini,  Roberta  Gallo,  Irene  
Gazzo, Valentina Giorgi, Chia-
ra Kratochwila, Corinne Laba-
dini, Sara Maggi, Rossella Maz-
zanti, Federico Nuovo, France-
sca Oppedisano, Marco Parato-
re,  Antonio Pezzuto, Matilde 
Romano, Maria Giulia Schiaffi-
no,  Umberto  Scovazzi,  Anna 
Franca Signorile, Giulia Soraci, 
Alessandra Torresani, Simona 
Trapasso, Claudia Urso, Ilaria 
Vacca e Cristina Zito. �
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CALICE AL CORNOVIGLIO

Sulla sicurezza della Rems di 
Calice il presidente del Consi-
glio regionale, Gianmarco Me-
dusei chiede l�utilizzo di dispo-
sitivi per la geolocalizzazione. 
´Primaria Ë la sicurezza nella 
struttura di Calice che ospita 
persone note per la loro perico-
losit‡ sociale. Si pensi anche 
all�uso di dispositivi per la geo-
localizzazioneª spiega Medu-
sei che Ë intervenuto a Genova 
durante la discussione sull�ar-
gomento Rems su un�interroga-

zione del consigliere Brunetto. 
´Anche nel consiglio comu-

nale spezzino ho espresso le 
mie perplessit‡ riguardo allo 
strumento delle Rems, struttu-
re che ospitano autori di reato 
affetti da disturbi mentali e so-
cialmente pericolosi, in quanto 
la gestione interna Ë a carico 
della Asl, e le persone non sono 
considerate in regime carcera-
rio o ha spiegato Medusei o Oc-
correrebbe  ripensare  alle  
Rems a livello nazionale come 
tipo  di  struttura,  soprattutto  
sotto il profilo della sicurezza 

che non puÚ essere lasciata agli 
operatori sanitari. Per quanto 
riguarda quella di Calice al Cor-
noviglio, vista anche la preoc-
cupazione crescente tra i citta-
dini e la recente raccolta firme, 
bisognerebbe mettere in atto al-
cune misure che aumentino la 
sicurezza della residenza co-
me, prima di tutto, l�innalza-
mento dei cancelli, una mag-
giore videosorveglianza e l�au-
mento del numero dei vigilan-
ti, misure sulle quali ne ho gi‡ 
parlato con il direttore genera-
le dell�Asl5 o puntualizza il pre-
sidente del Consiglio regionale 
o Sono certo che il  ministro 
competente colmer‡ in questa 
legislatura delle carenze a livel-
lo di sicurezza su queste resi-
denze, magari prevedendo an-
che degli strumenti di geo olo-
calizzazione sulle persone che 
sono accolte in queste strutture 
per garantire condizioni di sicu-
rezza soddisfacenti per il perso-

nale sanitario, gli ospiti delle 
strutture e di tutta la cittadinan-
zaª. 

L�attenzione sulla Rems di  
Calice Ë scattata subito dopo la 
diffusione della notizia dell�ar-
rivo di un pericoloso pluriomo-
cida che uccise due poliziotti 
all�interno  della  questura  di  
Trieste. Nel gennaio scorso la 
Corte d�Assise d�Appello di Trie-
ste ha confermato la pericolosi-
t‡ sociale di Alejandro Augusto 
Stephan Meran e l�applicazio-
ne nei suoi confronti della misu-
ra di sicurezza del ricovero in 
una Rems almeno per 30 anni. 
L�ordinanza Ë stata pronuncia-
ta nell�ambito del procedimen-
to incidentale per il riesame del-
la pericolosit‡ sociale del giova-
ne dominicano accusato dell�o-
micidio dei due poliziotti Mat-
teo Demenego e Pierluigi Rot-
ta durante una sparatoria in 
questura a Trieste. �
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Alla Spezia Ë stato proroga-
to fino alla fine dell�anno il 
servizio di attivit‡ riabilitati-
va a favore dei disabili delle 
strutture Villa Carani e Scuo-
le Pagani. Il costo della pro-
roga Ë di 1,7 milioni di euro. 
La proroga, alla ditta Cress, 
il Consorzio regionale servi-
zi  sociali  che  si  aggiudicÚ  
l�appalto nel 2014, si sta pro-

traendo nel tempo. Asl5 ha 
quindi ritenuto necessario, 
nell�espletamento della ga-
ra regionale e allo scopo di 
non interrompere il pubbli-
co servizio sanitario di adot-
tare  un  provvedimento  di  
proroga tecnica, sempre sot-
to  riserva  che  successiva-
mente non siano messe a di-
sposizione  convenzioni  di  
fornitura di soggetti aggre-
gatori ai sensi della normati-
va. 

Asl5 il 30 dicembre dello 
scorso anno ha chiesto alla 
ditta attuale gestore del ser-
vizio circa la disponibilit‡ di 
voler proseguire il  servizio 
nelle strutture di Villa Cara-
ni e Scuola Pagani, chieden-
do inoltre, visto il prolungar-
si del contratto, di voler for-
mulare una eventuale propo-

sta migliorativa economica 
assicurando il mantenimen-
to delle previste dal contrat-
to fino alla fine del 2023, pre-
cisando che in caso di succes-
siva aggiudicazione centra-
lizzata  di  prestazioni  rica-
denti nel contratto d�appal-
to o una parte di esso, Asl5 
provveder‡ alla risoluzione 
anticipata del contratto. 

La Cress non ha fatto scon-
ti, ha assicurato perÚ per tut-
to il 2023 anche il manteni-
mento di tutti i corsi di for-
mazione qualificazione pro-
fessionale programmata per 
ognuna delle categorie pro-
fessionali  degli  operatori,  
per preservare la qualit‡ dei 
servizi  offerti  e  l�aggiorna-
mento  tecnico  e  sanitario  
del personale incaricato. �
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La Neonatologia del SantȅAndrea

botta e risposta sui riconoscimenti della fondazione onda per la giornata della salute della donna

´La Spezia, zero bollini rosaª
´Noi siamo gi‡ certificatiª
Il consigliere Pd Natale: ´Per la sanit‡ ligure lȅAsl5 non esiste. Un buco neroª
Il direttore generale Cavagnaro: ́ Non abbiamo partecipato, abbiamo lȅIso 9001ª

bandi in asl5, inversione di tendenza 

Concorso Ginecologia 
Si presentano in trenta
per tre posti da medico

Lȅistituto Villa Carani 
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Oggetto: procedura aperta telematica con il criterio dell’of-
ferta economicamente più vantaggiosa per l’affidamento del-
l’appalto integrato per la progettazione definitiva, esecutiva 
e realizzazione del nuovo polo dell’infanzia in Via Sardegna 
- aggregazione ed ampliamento scuola materna ed asilo 
nido - PNRR M4-C1 – I 1.1 (Finanziato dall’Unione europea 
NextGenerationEu). Importo complessivo: € 2.989.076,80 
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n 50/2016 per €191.146,18 da assoggettare allo stesso 
ribasso offerto. Categoria prevalente: OG 1 Classifica IV.  
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LA SPEZIA

L’occhio non è solo un organo,
ma pure un simbolo archetipico
dell’umanità, ricorrente in tutte
le epoche storiche e nel com-
plesso eterogeneo delle culture
mondiali. ProDanza torna in sce-
na al Teatro Civico, dopo il pe-
riodo di stop imposto dalla pan-
demia, con uno spettacolo dal ti-
tolo ‘Lo Specchio dell’anima’.
Lo fa per beneficenza, sabato a
partire dalle 21, a sostegno del
Comitato assistenza malati
dell’ingegner Perioli, a cui sarà
devoluto il ricavato della perfor-
mance. Lo show, si configura
come un docu-show, un docu-
mentario a passi di danza che in-
daga le sfaccettature di quello
che è forse l’organo di senso
più importante per l’uomo: l’oc-
chio. L’occhio ha permeato a tal
punto l’umanità da essere pre-

sente in molte delle metafore
più comuni, nei proverbi e nelle
simbologie di tutte le etnie. «Ab-
biamo pensato a uno spettaco-
lo che potesse sollecitare la cu-
riosità di un pubblico vasto –
spiega Valeria Antonini, direttri-
ce di ProDanza – . Per questo ab-
biamo costruito un percorso
narrativo attraverso il quale lo
spettatore sarà accompagnato
da una guida, il bravissimo Ro-
berto Alinghieri, attraverso la
molteplicità di significati che
l’occhio assume nella nostra
quotidianità. Con le mie collabo-

ratrici (siamo un team tutto al
femminile) abbiamo fatto un ap-
profondito lavoro di ricerca che
ci ha portato a questo concen-
trato di concetti, passi di danza
e note che offriamo allo spetta-
tore che vorrà condividere con
noi la serata». Oltre a Roberto
Alinghieri, ha collaborato al pro-
getto anche la Compagnia degli
Scarti per la regia luci. Le coreo-
grafie, ideate da Valeria Antoni-
ni, Ginevra Godani, Marta Ca-
stello, Elisa Reniero e Michela
Godani, sono eseguite dal giova-
ne corpo di ballo di ProDanza

composto da 35 giovani danza-
trici tra i 10 ed i 18 anni. L’ intero
ricavato andrà, quindi, a soste-
gno dell’operato del Comitato
assistenza malati dell’ingegner
Perioli che, da decenni, è al fian-
co della cittadinanza con impe-
gno sempre maggiore. «È un
piacere oltre che un dovere mo-
rale – conclude Antonini –, so-
stenere chi da anni è al servizio
delle persone nei momenti in
cui si è più fragili. Il Comitato
rappresenta una risorsa prezio-
sa per la nostra provincia di cui

tutti possiamo avere bisogno
ed è giusto quindi, secondo noi,
sostenerlo, per cui ci auguria-
mo che anche la città manifesti
la propria vicinanza a questa
realtà». I biglietti sono in vendi-
ta al botteghino del Teatro Civi-
co, con ingresso da via Carpeni-
no, oggi dalle 8.30 alle 12 e dal-
le 16 alle 19, nei prossimi giorni
soltanto alla mattina. Per infor-
mazioni contattare il numero di
telefono 0187 727521 o inviare
una mail a info@teatrocivico.it.

Marco Magi

Mayda, Giorgia e Fabio Bucchioni intendono ringraziare la Pubblica
assistenza della Spezia per la perfetta organizzazione delle onoran-
ze funebri del loro congiunto Giorgio e per il garbo e la rispettosa
compostezza dimostrata dai suoi volontari. «Il nostro ringraziamen-
to – affermano – si rivolge anche al dottor Bregnocchi, direttore del-
le cure palliative, e ai suoi collaboratori, per il prezioso e apprezzato
servizio prestato con professionalità e per la sensibilità dimostrata-
ci. Sono le persone che, come coloro che hanno accompagnato il
nostro caro fino all’ultimo passo in questa vita, sanno offrire alla fa-
miglia un vero conforto». La famiglia Bucchioni, nel ringraziare poi
tutti per le attestazioni di affetto e stima, ricorda che, in memoria di
Giorgio Bucchioni, è stata avviata l’iniziativa sostegno dell’ospedale
dei Bambini con offerte a ‘Gaslininsieme’ all’indirizzo https://do-
na.gaslininsieme.org/. «Insieme possiamo aiutare l’Istituto Gaslini,
sostenendo la ricerca scientifica e l’assistenza, il miglioramento
strutturale, tecnologico e digitale dell’ospedale, l’umanizzazione
dei suoi ambienti e l’accoglienza per le famiglie».

Tre ragazzi e una ragazza han-
no concluso con successo il
corso di prima licenza Aci
Sport organizzato dalla scude-
ria spezzina Bb Competition
con il patrocinio dell’Automo-
bile club La Spezia: saranno
così dei nuovi navigatori nei
rally. Il sodalizio presieduto da
Claudio Arzà si è così confer-
mato quale riferimento moto-
sportivo sul territorio, metten-

do a disposizione dei neo li-
cenziati quattro sessioni di teo-
ria e due di pratica. Ad acco-
gliere i giovani conduttori so-
no stati i locali del centro
Sport e Salute della Spezia,
con relatori Roberto Ferrari e
David Castiglioni, entrambi
protagonisti in ambito rallisti-
co. Un percorso formativo del-
la durata di una settimana, arti-
colato sulle particolarità che si

presenteranno ai conduttori:
dall’interpretazione del road-
book alla stesura delle note ed
alla lettura delle stesse in con-
dizioni di elevata velocità, fino
al cambio gomme. «Doveroso
ringraziare Sport e Salute del-
la Spezia, per averci messo a
disposizione i locali, e il Comu-
ne di Sesta Godano, per aver
concesso la chiusura delle
strade interessate dalla parte

pratica – commenta Simona Ri-
ghetti, promoter dell’iniziati-
va. – Grazie anche a Ferrari e
Castiglioni per aver condotto
le sessioni didattiche con pass-
sione, agli ufficiali di gara
dell’associazione Golfo dei
Poeti, al delegato sportivo di
Aci La Spezia Giorgio Antogno-
li e al deposito officina rotabili
storici delle Ferrovie».

Marco Magi

L’ex presidente di Confindustria ed
ex presidente dell’Authority Giorgio
Bucchioni, recentemente scomparso

’Lo specchio dell’anima’
ProDanza al Teatro Civico
Il ricavato andrà al Perioli
Un docu-show a passi di ballo per raccontare meraviglie e simboli dell’occhio
La serata di beneficenza in programma sabato prossimo a partire dalle 21

24 ORE
Fatti e volti della città

SUL PALCOSCENICO

Trentacinque
ballerine
tra i 10 e i 18 anni
Accanto a loro
anche l’attore
Roberto Alinghieri

L’OCCASIONE

Corso Aci Sport, quattro spezzini promossi navigatori per i rally

Una donazione al Gaslini
in memoria di Bucchioni
Il ringraziamento della famiglia per la vicinanza

Il gruppo consiliare del Pd - Arti-
colo Uno ha presentato un’inter-
pellanza sulla scalinata che da
via Fossitermi raggiunge via
San Francesco. «Si presenta in-
vasa da erbacce ed in pessime
condizioni igieniche ai lati, in
particolare nella parte bassa – si
legge – . Tenuto conto che la
scalinata è utilizzata dai cittadi-
ni del quartiere di Fossitermi
per raggiungere il Parco della Ri-
membranza, la collina di Gag-
giola e la chiesa soprastante, si
richiede all’amministrazione co-
munale quali siano gli interventi
che intende realizzare ed in qua-
li tempi».

«Scalinata di Fossitermi
in pessime condizioni»
Appello del gruppo consiliare di Pd-Articolo 1



il processo morandi

Gli investimenti in manutenzione
“Dopo il crollo decuplicati in due anni”
Matteo Marvogli, ex direttore del primo tronco di Aspi, testimone in aula su un “improvviso” cambio di rotta della società

“I costi legati al modo in cui venivano fatte le ispezioni prima della tragedia, tra difetti non rilevati e voti al ribasso” 

di Marco Lignana

La vita quotidiana di pendolari e 
autotrasportatori liguri negli ulti-
mi cinque anni, e i documenti pre-
sentati e commentati ieri a palazzo 
di giustizia, sono le due facce della 
stessa  medaglia.  Perché  dopo  il  
crollo di ponte Morandi, ecco che 
gli investimenti in manutenzione, 
ordinaria e straordinaria, sono lie-
vitati. E così i cantieri, le chiusure, i 
restringimenti  di  carreggiata,  gli  
scambi di corsia sulla rete autostra-
dale. Per dirla con il testimone del-
la Procura sentito nel processo sul-
la tragedia, Matteo Marvogli, diret-
tore del primo tronco di Aspi da 
2019 al 2021, quelle voci a bilancio 
hanno subito «un considerevole au-
mento».

I  numeri  parlano chiaro e mo-
strano come nel 2018, anno del di-
sastro che il 14 agosto fece 43 vitti-
me, su tutta la rete ligure gli investi-
menti  di  Autostrade  per  l’Italia  
non superarono i 2,3 milioni. L’an-
no dopo divennero 9,8  milioni  e  
nel 2020 addirittura 22,3 milioni. 
Ancora prima, sul primo tronco le 

spese per la manutenzione erano 
state complessivamente di 5,8 mi-
lioni nel 2015, 3 nel 2016 e 4,6 nel 
2017. L’impennata è dovuta tanto 
ai lavori ordinari quanto a quelli  
straordinari,  e  comprende anche 
gli interventi che Aspi definisce di 
«somma urgenza».

Naturalmente  la  spiegazione  è  
nelle condizioni per nulla rassicu-
ranti di ponti e gallerie dopo che è 
iniziata la “nuova fase” delle ispe-
zioni  della  società  controllata  

Spea. Quelle che la Procura ha sem-
pre definito “truccate” o “ammorbi-
dite”  per  logiche  di  risparmio,  e  
che oggi Spea - diventata nel frat-
tempo Tecné - non esegue più.

Quindi Marvogli in aula ha spie-
gato, con parole misurate e “politi-
camente corrette”, perché dal 2019 
i voti dei difetti delle opere aumen-
tarono, creando i presupposti per i 
lavori e i cantieri che ancora oggi 
intasano tutto il nodo di Genova: 
«A mio avviso l’aumento ci fu per-

ché c’era stata una non corretta ap-
plicazione del manuale di Spea. In 
pratica o il difetto non era rilevato 
correttamente oppure se rilevato 
correttamente non veniva assegna-
to il  voto adeguato». Quindi l’au-
mento dei  voti  «ha avuto riflessi  
sulle spese di manutenzione. Mol-
to spesso si sono attivati interventi 
in somma urgenza».

E quei punteggi cambiarono an-
che perché si fecero ispezioni più 
approfondite  con  i  by-bridge,  le  

piattaforme  che  consentono  di  
ispezionare da vicino le infrastrut-
ture più alte e complesse. «Fino al 
2019 Spea ne aveva tre per tutta l’I-
talia. In quell’anno tre erano con-
centrate  solo  sulla  tratta  ligure.  
Proprio  per  la  carenza  di  questi  
mezzi speciali  le  ispezioni con il  
by-bridge venivano fatte ogni due 
anni. Oggi l’attenzione è diversa».

Marvogli è stato “bersagliato” an-
che dalle domande del collegio di 
giudici presieduto da Paolo Lepri, 
che evidentemente ha ritenuto il 
testimone preparato e attendibile. 
Così il dirigente ha spiegato anche 
come  cambiarono  negli  anni  le  
competenze sugli interventi: «Con 
il 2017 il tronco diventa di fatto re-
sponsabile di tutta la conservazio-
ne dell’infrastruttura, quindi la sor-
veglianza  e  la  manutenzione  di  
qualsiasi bene è di responsabilità 
della direzione di tronco mentre il 
centro si occupa solo dei cosiddet-
ti “interventi evolutivi” per adegua-
re un’opera a nuove normative o 
per realizzare particolari interven-
ti”. Tra gli interventi evolutivi il te-
ste ha citato il progetto di retrofit-
ting del ponte Polcevera.

Oggi verrà sentito un altro testi-
mone  chiave,  Alessandro  Costa,  
tecnico di Spea che si ritrovò la sua 
ispezione sul viadotto Pecetti, sul-
la A26, modificata da un suo supe-
riore, Maurizio Ceneri, fra gli impu-
tati. Costa fu indagato nel fascicolo 
parallelo sui report su ponti e galle-
rie, poi prosciolto dalla Procura. 

Ieri  infine sono state fissate  le  
udienze fino a luglio 2024, con alcu-
ne pause in concomitanza di festi-
vità, ferie estive e invernali.

Alla Rems di Genova Pra’, dove do-
vrebbe essere trasferito Luca Delfi-
no, condannato a 16 anni e 8 mesi 
per l’assassinio nel 2017 della sua 
ex fidanzata, esiste un rischio di fu-
ga, seppur minimo.

Ad ammetterlo è l’assessore re-
gionale alla Sanità Angelo Grataro-
la, che ieri ha risposto a un’interro-
gazione presentata dal presidente 
della commissione Sanità e Sicu-
rezza, il leghista Brunello Brunet-
to. Il consigliere ha ricordato che 
«la Rems di  Pra’  potrebbe dover 
ospitare un noto condannato per 
omicidio, mentre in quella di Cali-

ce al Cornoviglio (in provincia di 
Spezia), potrebbe arrivare un noto 
autore di duplice omicidio (Alejan-
dro Augusto Stephan Meran, che 
nel 2019 ha ucciso in questura a 
Trieste gli agenti Pierluigi Rotta e 
Matteo Demenago, ndr)».

Da qui  la  visita a  entrambe le  
strutture «per avere il quadro com-
pleto della situazione sanitaria dei 
detenuti e anche per capire l’inte-
razione delle Rems con le comuni-
tà locali». E la richiesta di garanzie 
su «un servizio di sicurezza ottima-
le che preservi l’incolumità del per-
sonale sanitario, degli ospiti delle 

strutture e  di  coloro  che vivono 
nei pressi delle residenze per l’ese-
cuzione delle misure di sicurezza 
presenti sul territorio regionale».

Gratarola  ha  spiegato  che  già  
ora nelle Rems «sono presenti pa-
zienti che hanno compiuto delitti 
efferati ed esecrabili. L’unica cosa 
che può fare la Regione è un’inter-
locuzione piuttosto stretta con le 
strutture e con il ministero della 
Giustizia, perché queste strutture 
non sono un carcere,  è possibile 
evadere anche se sono stati messi 
in campo sistemi di controllo».

L’assessore alla Sanità della Liguria

Gratarola e il caso Luca Delfino: “Rems a rischio evasione”

I soldi spesi per 
interventi ordinari

e straordinari
sono passati

da 2,3 a 22,3 milioni

©RIPRODUZIONE RISERVATA

Genova Cronaca

j “Pericoloso

socialmente”

È la definizione
di Luca Delfino
da parte
dei giudici
che lo hanno
condannato
per l’omicidio
della ex 
Antonella 
Multari
e che hanno
disposto
la permanenza
nella Rems

In alto i monconi
di ponte Morandi,
a sinistra i lavori
nella galleria
Coronata, attigua
al viadotto Polcevera
a destra il processo

Fissate le udienze 
fino a luglio 2024 
con alcune pause
in concomitanza
di festività e ferie
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di Valentina Evelli

Visite gratuite in cardiologia e gine-
cologia oncologica, consulenze sul-
le malattie del metabolismo e incon-
tri  pubblici  sull’importanza  della  
prevenzione.

La Giornata Nazionale della Salu-
te  della  Donna,  arrivata  all’ottava  
edizione il prossimo sabato 22 apri-
le, a Genova e in Liguria andrà avan-
ti per tutta la settimana, da lunedì a 
sabato prossimo, con iniziative per 
promuovere la prevenzione e la cu-
ra. «La prevenzione resta il punto di 
partenza per la salute delle donne, 
dagli screening gratuiti del pap test 
alla mammografia — spiega la dotto-
ressa  Monica  Puttini,  presidente  
dell’Associazione  Italiana  Donne  
Medico Genova e delegata regiona-
le — Con la medicina di genere ci sia-
mo resi conto che esiste una sinto-
matologia diversa tra uomo e don-
na. Basta considerare l’infarto che 
nella donna si manifesta con un do-
lore più tenue che si può diramare fi-
no alla mandibola. E diversa è anche 
la cura. La cardioaspirina per le don-

ne non è adatta per cui si prescrivo-
no altri farmaci che danno risposte 
diverse e più efficaci». E le differen-
ze sulla prevenzione, la diagnosi e la 
cura di genere spaziano dall’alimen-
tazione  all’oncologia.  «Stiamo  an-
dando avanti in tutte le specialità in 
primis si parte dal medico di base 
che più di tutti conosce i propri pa-
zienti — continua la dottoressa Putti-
ni — E ora anche nelle malattie croni-
che si è capito che la risposta farma-
cologica nel corpo della donne è di-
versa da quelle degli uomini».

In Liguria sono sette gli ospedali 
che hanno ottenuto i bollini rosa del-
la  Fondazione  Onda,  il  riconosci-
mento per l’offerta di servizi dedica-
ti alla prevenzione, diagnosi e cura 
delle principali patologie, realizzan-
do percorsi ottimizzati per il genere 
femminile. In particolare tre bollini 
al Policlinico San Martino e tre all’O-
spedale  Gaslini.  «Siamo orgogliosi  
di questo riconoscimento — ha detto 
il professor Angelo Gratarola, asses-
sore regionale alla Sanità — La Gior-
nata  Nazionale  della  Salute  della  
Donna è una ricorrenza che soste-
niamo con iniziative di prevenzione 

e per la corretta informazione sulle 
patologie». Tra le tante iniziative in 
programma, al Policlinico San Marti-
no sono previste visite e consulenze 
gratuite in cardiologia, dietologia e 
nutrizione, endocrinologia e malat-
tie del metabolismo, ginecologia e 
ostetricia,  oncologia  ginecologica,  
pneumologia e reumatologia, tutti 
gli appuntamenti su https://iniziati-
ve.bollinirosa.it/ricerca/index/w20. 
All’ospedale pediatrico Gaslini collo-
qui con lo psicologo ed esperto del 
centro nutrizionale con genitori di 
bambini e ragazzi tra i 6 e 14 anni 
che presentano problematiche ali-
mentari, consulenze per diabete di 
tipo 1  e 2 ed ecografie ginecologi-
che. Tra gli eventi organizzati dall’O-
spedale Galliera “Giù le mani!” con-
tro la violenza sulle donne (lunedì 
ore 17 al salone di Rappresentanza 
di  Palazzo  Tursi).  E  mercoledì  19  
aprile maratona della salute organiz-
zata dalla Asl 3 con specialisti che 
dalle 8 alle 20 saranno a disposizio-
ne per informazioni e consigli su ce-
falee, stress e benessere in gravidan-
za, ansia e depressione (per parteci-
pare 0108497549).

Il caso

La battaglia sui social per far conoscere
la diastasi addominale dopo il parto

 

hanno  organizzato  l’anno  
scorso la prima edizione della 
gara di golf. «Ci eravamo pro-
posti-  racconta  Alessandra  
Poggi, sorella di Barbara - di 
acquistare  un  microscopio  
per il laboratorio di microchi-
rurgia del reparto di neuro-
chirurgia  dell’ospedale  San  
Martino e siamo riusciti a cen-
trare l’obiettivo con l’aiuto di 
tanti sostenitori. Quest’anno 
l’obiettivo è quello di finanzia-
re una borsa di studio per un 
giovane medico che potrà co-
sì andare in Svizzera, presso il 
prestigioso  Dipartimento  di  
Neurochirurgia  dell’Ospeda-
le Cantonale Universitario di 
Zurigo diretto  dal  professor 
Luca  Regli,  per  conseguire  
una specializzazione in neu-
rochirurgia  cerebro-vascola-
re». 

Chi volesse contribuire con 
una donazione può farlo con 
un versamento on line: 

Codice  Iban:  
IT60P0200801415000105770
971. Intestato a: Associazione 
P.I.CE.A. ETS Via San Vincen-
zo 77/14 - 16121 Genova.

La sanità

Visite e controlli
Una settimana

per la salute
della donna

Tante iniziative mirate a promuovere prevenzione e cura
In Liguria sette ospedali hanno ottenuto i bollini rosa

Portare l’attenzione su una patolo-
gia poco conosciuta ma che compor-
ta particolari disagi per le donne so-
pratutto dopo il momento del parto: 
la “diastasi” addominale: un allonta-
namento dei muscoli principali del-
la  parete  addominale  anteriore,  
che, sotto sforzo, provoca uno spia-
cevole rigonfiamento e che è causa 
di diverse conseguenza, dai dolori 
diffusi fino a incontinenza urinaria 
e complicanze digestive. È stato que-
sto l’obiettivo di Aura, giovane im-
prenditrice genovese nel settore del-
la bellezza, che ha voluto racconta-
re la sua esperienza, con una lettera 
e una testimonianza sui social, per 
informare le donne che sono all’o-
scuro di questa problematica e aiu-
tarle a trovare una soluzione. «Dopo 
il secondo parto, nonostante avessi 
perso i chili accumulati in gravidan-
za, la mia pancia aveva assunto una 
forma innaturale — racconta Aura — 
ma oltre al disagio psicologico soffri-
vo di forti dolori a livello lombare, 
accusavo nausea sotto sforzo e quan-
do cercavo consigli dalle altre mam-
me sentivo sempre e solo risponder-
mi “è normale dopo due figli. Io, pe-
rò, sentivo che qualcosa non andava 
e, dopo una ricerca online ho final-
mente ha dato un nome al mio disa-

gio, a una “patologia” che fino a quel 
momento credevo fosse solo un di-
fetto estetico». La scelta di Aura è 
stata quella dell’intervento chirurgi-
co, che ha fatto a febbraio a San Mar-
tino. «All’inizio ti dici: chi me lo ha 
fatto fare, fino a ieri correvo 10 km 
in un’ora, adesso per andare in ba-
gno che è a 3 metri ci metto 10 minu-
ti — spiega ma poi sai che ne è valsa 
la pena. Dopo i 4 giorni di ospedaliz-
zazione il primo mese post operato-
rio è stato abbastanza complesso». 
D’altra parte la chirurgia, in questo 
campo, ha fatto passi da gigante e, 

grazie alle tecniche mini invasive, si 
può avere una migliore gestione sia 
dell’operazione che del successivo 
recupero. «Dopo 12 mesi dal parto la 
parete addominale dovrebbe torna-
re alla conformazione fisiologica — 
spiega Nicola Solari, Dirigente medi-
co UO Clinica Chirurgica 1 del Policli-
nico San Martino di Genova — se que-
sto non avviene insorge la patologia 
e, se supera una certa dimensione, 
tra i 3 e i 4 cm di diametro trasversa-
le, è il caso di intervenire».
— fabrizio cerignale 

j I membri dell’associazione

jMonica 

Puttini

presidente 
associazione 
Donne Medico

Monica Puttini
“Con la medicina 
di genere ci siamo 

accorti che
la sintomatologia

è diversa”

Genova Cronaca

Un’imprenditrice
genovese è partita

dalla sua esperienza
per diffondere 
le informazioni 
su una patologia 

frequente
ma poco nota

kSan Martino Qui si eseguono gli interventi

Mercoledì, 12 aprile 2023 pagina 9
.


	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Del Mastro 'Il vaccino contro il cancro è una svolta, sarà un'arma in più per battere il melanoma'
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Concorso Ginecologia. Si presentano in trenta per tre posti da medico
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Delfino in istituto, allarme per il rischio di evasione
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Il ricordo di Bucchioni nelle donazione per l'istituto Gaslini
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 'La Spezia, zero bollini rosa' 'Noi siamo già certificati'
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Medusei 'Caso Rems, servono dispositivi di geolocalizzazione'
	Il Secolo XIX 12 aprile 2023 Villa Carani. Scuole Pagani. Convenzioni prorogate per le attività riabilitative
	La Nazione 12 aprile 2023 Una donazione al Gaslini in memoria di Bucchioni
	La Repubblica Liguria 12 aprile 2023 Gratarola e il caso Delfino. 'Rems a rischio evasione'
	La Repubblica Liguria 12 aprile 2023 Visite e controlli. Una settimana per la salute della donna



